
Halle Dienstag
Fortſetzung aus dem Hauptblatt

bergamt zu Halle in ſeiner h die Pflege
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3 mann Freiherr von der R und Bergaſſeſe Engel die ihm gebührende r efunden Auch derhieſigen Vereine und Genoſſenſchaften zur För
e derung der Naturwiſſenſchaften iſt in einer Arbeit desS Hrn Prof Dr Freiherr v Fritſch agnerkennend gedacht

worden Sie umfaßt Mittheilungen über Umfang und Thätig
e keit der Kaiſerlich Leopoldiniſchen Caroliniſchen deutſchen Akademie
S der Naturforſcher über die Halleſche naturforſchende Geſellſchaft
t den natur wiſſenſchaftlichen Verein für Sachſen und Thüringen

den Halleſchen Verein für Erdkunde die Sektion Halle des
deutſchen und öſterreichiſchen Alpenvereins die polytechniſche
Geſellſchaft den Gartenbauverein den ornithologiſchen Central

J verein für Sachſen und Thüringen zu Halle a den Verein
e für Jnſektenkunde und die Redaktion der Natur Ueber die
e Aerzte und ärztlichen Vereine hat Hr Sanitätsrathe D Riſel von den gemeinnützigen Vereinen über denVerein für Volkswohl Hr Stadtbaurath Lohauſen über den
S Kunſtgewerbe Verein Hr Regierungs Baumeiſter Kno ge
S ſchrieben Das Schlußkapitel iſt der Pflege der Kunſt ge
S widmet und enthält Aufſätze über das Stadttheater von Herrn
S Stadtbauinſpektor Rückert das Provinzialmuſeum von Herrn
z Direktor D Schmidt das ſtädtiſche Muſeum für Kunſt und

Kunſtgewerbe von Hrn Rentier F Otto und die muſikaliſchen
S Beſtrebungen in Halle a S von Gymnaſiallehrer Dr W Kaiſer

Den einzelnen Kapiteln reichlich beigegebene Abbildungen Pläne
Karten Grundriſſe Tabellen u ſ w dienen dazu das Jntereſſe
an der anſchaulichen Schilderung zu vertiefen Ein beſonderer
Schmuck wird dem Werke durch das Titelbild verliehen welches
in künſtleriſcher Ausführung ein lebensvolles Bildniß unſeres
verſtorbenen großen Mitbürgers Richard von Volkmann bringt
Das ganze Werk wird für alle Zeit als ein getreues Bild der
Entwickelungsſtufe auf welcher ſich Halle im Jahre 189 befand

von hohem hiſtoriſchen Werthe ſein

Mit der Verſammlung der Geſellſchaft deutſcher
Laturforſcher und Aerzte iſt wie ſonſt wohl üblich geweſen

iſt eine allgemeine Ausſtellung wiſſenſchaftlicher Apparate
Jnſtrumente und Präparate nicht verbunden Dagegen haben
einzelne Abtheilungen kleine Sonderausſtellungen veranſtaltet ſo die Abtheilung für Zoologie im Hönſaale des

r Jnſtituts für Chirurgie im erſten Stock der
irurgiſchen Klinik für Zahnheilkunde in der zahnärztlichen

Klinik uſw Alle dieſe Ausſtellungen haben aber nur ein be
e Intereſſe und ſind der Allgemeinheit nicht zugänglich

m ſo erfreulicher iſt es daß die Allgemeine Elektrizitäts
Geſellſchaft wie wir ſeiner Zeit bereits mitgetheilt haben
eine kleine Ausſtellung elektrotechniſcher und elektro
lytiſcher Gegenſtände in der ſtädtiſchen Turnhalle ver
anſtaltet hat die wohl geeignet iſt die Aufmerkſamkeit weiteſter
Kreiſe auf ſich zu lenken Es iſt deshalb anerkennenswerth daß

c die Ausſtellerin ſich entſchloſſen hat von Mittwoch an die ganze
Woche hindurch täglich von 9 Uhr morgens bis abends 8 Uhr die
Beſichtigung der Ausſtellung auch dem Publikum gegen un
entgeltlich im Bureau des Stadtbahndepoks zu entnehmende Einlaßkarten zu geſtatten während ſie am
Dienstag dem Eröffnungstage den Mitgliedern der Naturforſcher
und Aerzteverſammlung reſervirt bleibt Der Ausſtellungsraum
der Saal der Turnhalle in welchem die Ausſtellung auf vier
langen Tafeln Unterkunft gefunden hat iſt mit Fahnen Wappen
Pflanzengrün und Büſten geſchmackvoll geziert Ein von der
Kraftſtation der Stadtbahn aus geſpeiſter Elektromotor von

S 15 Pferdekräften treibt eine Dynamo maſchine von 100 Volt
7 welche wiederum die Beleuchtung des Einganges und der Halle
8 durch drei Bogenlampen beſorgt und nebenbei noch zur

e Licht und Wärmeerzeugung für die auf der erſten Tafel aus
geſtellten Gegenſtände verwendet wird Auf derſelben ſehen wir
nämlich eine Menge von Gebrauchsgegenſtänden der Haus
wirthſchaft und gewerblichen Thätigkeit wie Kochapparate

ein Bügeleiſen einen Ware za tuver einen Ofen zum Heiß
machen von Brennſcheeren für Theaterfriſeure geeignet Tiſch
lampen in einfacher und feiner Ausführung Arbeitslampen Schutz

lampen Kronleuchter und einen Apparat zum Erhitzen von
Waſſer alle elektriſch verſorgt An der Wand hat ein Arraängement
ſämmtlicher von der Geſellſchaft hergeſtellter Arten von Gluhlicht

glocken in den verſchiedenſten Farben ſeinen Platz erhalten welche
auf einen Druck in prächtigem Farbenglanz erſtrahlen Sie werden
unmittelbar von der Kraftſtation aus velrge Neben ihnen
ſind Wandleuchter ein Reflektor und ein Ventilator angebracht
Die zweite Tafel enthält Beleuchtungsmaterial Hier findet
man große ſelbſtthätige Ausſchalter für Kraftſtationen und
Beleuchtungscentralen und kleinere für Glühlampen Faſſungen
zum Aufſchrauben der Glühlampen Strom und Spannungs
meſſer Galvanofkope Glühlampen mit Schutzkörben eine die
Fabrikation der Glühlichter in den einzelnen Stadien ver
anſchaulichende Zuſammenſtellung iſolirtes und nicht iſolirtes
Leitungsmaterial Bleiſicherungen und Jſolirmaterial Die dritte
Tafel zeigt Aluminiumfabrikate und zwar ebenſo Gegen
ſtände des täglichen Gebrauchs wie des Luxus und ſpeziell für
mediziniſche Zwecke Auf der letzten Tafel endlich hat das
Material für unſere elektriſche Stadtbahn ſeinen
Platz erhalten und zwar das Material für die Strecke und die
Wagen wobei ausgelegte Bildertafeln mit Erklärungen das
Verſtändniß erleichtern Da giebt es Pfahlköpfe Schaltkäſten
Jſolatoren LuftWeichen und Kreuzungen Kabel und Kabel
muffen Schienenverbindungen die verſchiedenen zur Verwendung
kommenden Drahtarten Spannvorrichtungen für die Rollarme
Zahnräder Lager und die um dieſelben t Schutzkäſten
Magnetſpulen Motorausſchalter mit Kabel Perronuiyſchalter
Wagenlampen und ſchließlich auch das Haupttriebwerk ein Anker
wie er ſich im Motor befindet wen

Aus dieſer kurzen Aufzählung dürfte wohl erſichtlich ſein daß
wie wir ſchon eingangs erwähnt haben der Beſuch der Aus
ſtellung ein lohnender und um ſo zahlreicherer ſein wird als er um
es nochmals zu betonen mit Eintrittskoſten nicht verknüpft iſt

Die zweite Verſammlung der Deutſchen Naturforſcher
und Aerzte im Jahre 1823 in Halle

Anläßlich der gegenwärtig in unſerer Stadt tagenden 64
ahresverſammlung der Geſellſchaft Deutſcher Natur
orſcher und Aerzte ſei daran erinnert daß ſchon einmal Halle

Sitz dieſer bedeutenden Verſammlung geweſen iſt
Es war im Jahre 1823 wo die 2 Verſammlung der Geſell

ſchaft hier ſtattfand Seitdem ſind faſt 70 Jahre vergangen
Aber was bedeuten dieſe Jahre für die Entwickelung der menſch
lichen Kultur Man erſchreckt förmlich vor dem ſchnellen Schritt
mit dem die wiſſenſchaftliche Erkenntniß in unſerem Jahrhunderi
vorgeſchritten iſt wenn man den Bericht lieſt welchen der be
rühmte Oken der Begründer der Geſellſchaft von jener Tagung
in Halle überlieſert hat

Jn Halle fand die de ſtatutengemäße Verſammlung der Ge
ſellſchaft ſtatt Denn die Verſammlung in Leipzig im Jahre vor

er war nur eine erſte Zuſammenkunft einiger deutſcher Natur
orſcher zur Begründung der Geſellſchaft ſelbſt
Dem Gange der keipziger gegen entſprechend beſchäf

o ſich der aus dem Gedächtniß gegebene Bericht Okens inner Jſis in erſter Linie mit den d een welche zur Gründung
er Ge ellſchaft geführt haben Das iſen ſchaft che Leben in

Frankreich und England hat die eigentliche Anregung dazu ge
aeben Frankreich und England verfüge ſo führt

e e

1 Beilage zu Nr 221 der Saale Zeitnug
eine urk Reihe werthvoller Werke welche aus der gemein
ſamen Arbeit vieler hervorragender Gelehrten hervorgegangen ſei
Frankreich und England beſiße weiter tüchtige und wirklich ſach
liche Recenſionen über neuerſchienene Werke während in
Deutſchland die beſſeren Bücher in der Beſprechung mit
Galle überſchüttet oder mit großer Härte behandelt würden
Der Grund dieſer großen Vortheile der franzöſiſchen und eng
liſchen Literatur liege in der perſönlichen Bekanntſchaft der Ge
lehrten Dieſe Erwägung iſt es geweſen welche zur Gründung
der Geſellſchaft geführt hat Man iſt demgemäß zu Seirig darin
übereingekommen daß der Hauptzweck der Verſammlung der
deutſchen Naturforſcher und Aerzte die perſönliche Bekanntſchaft
in ſoll alles Uebrige was eigentlich bezweckt wird ſich
ann von ſelbſt macht
Die Worte mit welchen Oken ſeinen damaligen Bericht ſchließt

ſind ihrem Sinne nach ſo bezeichnend daß wir nicht anſtehen
dieſelben hier zur Kenntniß zu bringen

Abends verſammelte man ſich wieder an einem öffentlichen
Ort und blieb bis gegen 11 Uhr zuſammen Dergleichen Zu
ſammenkünfte ſind für den eigentlichen Zweck der Verſammlung
nämlich die perſönliche Bekanntſchaft die erſprießlichſten Man
ſpricht von Herz zu Herz man ſpricht über die verſchiedenſten
Dinge man ſpricht in fröhlicher Stimmung und ſo lernt man
ſich kennen ſich ſchätzen und gefaßte Vorurtheile vielleicht Ab
neigungen verſcheuchen Man theilte ſich ſeine wiſſenſchaft
lichen Meinungen und Entdeckungen unter den engeren Kunſt
verſtändigen mit und hörte die verſchiedenen Einwürfe an
Alle aber ſchieden wir freundſchaftlich voll Hoffnung des Ge
deihens und des Wiederſehens
Dieſes Wiederſehen fand nun im nächſten Jahre in Halle

ſtatt Jn welchem Gebäude die Verſammlung hier getagt hat
geht aus Okens Berichte nicht hervor Man erfährt nur daß die
Sitzungen täglich in den Stunden von 10 bis gegen 1 Uhr in
einem ſchönen der Verſammlung mit ausgezeichneter Gefälligkeit
überlaſſenen Gebäude abgehalten wurden Die Tagung an deren
Spitze der berühmte Botaniker Sprengel als Geſchäftsführer
und der nicht minder bekannte Phyſiker Schweigger als Se
kretär ſtanden währte vom 18 bis 20 September Die Ge
ſammtzahl der Theilnehmer betrug nur 34 Von dem ganzen
Treiben und Thun auf der damaligen Tagung mag auch die
folgende Stelle aus dem Berichte eine Vorſtellung geben

Auch die Gegenſtände der Verhandlungen bieten ein großes
hiſtoriſches Jntereſſe Dinge die uns ſchon auf der Schule ge
läufig ſind erregten damals unter den hervorragendſten Vertretern
der Naturforſchung noch das größte Erſtaunen So heißt es
Hierauf ſprach Dr de Bereiner über ſeine neue höchſt merk

würdige Entdeckung daß Hydrogen Waſſerſtoffgas auf feinen
Platinſtaub geblaſen dieſen ins Glühen verſetzt und ſich ſelbſt
entzündet beim Zutritt der atmoſphäriſchen Luft Zur freudigen
Ueberraſchung aller Anweſenden zeigte dann Dr de Bereiner
dieſes ſchöne Phänomen ſelbſt vor Es iſt das bekannte Dr de
Bereiner ſche Feuerzeug von dem hier die Rede iſt Manches
andere was damals verhandelt klingt faſt wie ein Märchen
Wenn z B Oken einige von Brehm und Richter zugeſandte
innerlich mit Haaren beſetzte Kuckucks Mägen vorlegt und ſich
dahin äußert daß die Haare nicht in dieſen Mägen gewachſen
ſeien ſondern von Bärenraupen herrührten die ſich nur einge
ſtochen hätten oder wenn derſelbe Redner in einem Vortrage
über das Zahnſyſtem der Säugethiere davon ſpricht daß die
Zähne nur wiederholte Finger oder Klauen ſind Weiter auf
die wiſſenſchaftlichen Verhandlungen von denen übrigens hervor
gehoben wird daß ſie meiſt ſowohl nur Ableſung geſchriebener
Abhandlungen als in freien Vorträgen beſtanden hätten hier
einzugehen verbietet uns der Raum Es mag ſonach das Wenige
zur Charakteriſirung jener Zeit genügen Was uns aber in dem
Berichte anmutet das iſt der Ernſt und der Eifer der ſich in
demſelben kund giebt und der nur als Reflex der wirklichen Ver
handlung erſcheint

Uebrigens waren natürlich die natur wiſſenſchaftlichen Unter
haltungen nicht bloß auf dieſe Stunden beſchränkt ſondern man
kann ſagen daß die Männer vom Fache den ganzen Tag mit
einander verlebten indem ſie entweder die mediziniſchen Jn
ſtitute bei Kruken berg und Dzondi in Augenſchein nahmen
oder den phyſikaliſchen und chemiſchen Apparat und die Aus
führung neuer Verſuche bei Schweigger anſahen oder die
naturhiſtoriſche Sammlung der Univerſität die zoologiſche
bei Nitzſche die vergleichende anatomiſche bei Meckel

ſität und bei Keferſtein beſchauten oder in dem reichen bota
niſchen Garten mit Sprenugel herumgingen und endlich auch
gelegentlich in der an ſeltenen und ſehenswürdigen Thieren reichen
Menagerie van Aken und Martin die ſich in dieſen Tagen ein
gefunden hatte verweilten

Nahezu 70 Jahre ſind ſeitdem vergangen Wiederum treten in
Halle die Vertreter der Naturwiſſenſchaft zu ernſter Arbeit zu
ſammen Aber unter welch anderen Verhältniſſen Auf allen
Gebieten des politiſchen wie geiſtigen Lebens ſind bedeutſame
Umwälzungen erfolgt Vor allem aber hat die Geſellſchaft ſelbſt
eine andere Form erhalten Jene alten leipziger Satzungen haben
einer neuen Organiſation weichen müſſen
nicht nach dem Willen aller deutſchen Naturforſcher und Aerzte ge
ſchehen Allein dem Strome der Zeit vermochte ſelbſt das An
ſehen hervorragender Männer nicht Einhalt zu gebieten Nach
den ſtürmiſchen Verhandlungen zu Wiesbaden Köln und Heidel
berg ward aus der alten freien Verſammlung von der Oken noch
ſagt daß man den Namen Geſellſchaft für ſie nur gewählt habe
weil man kein andres Wort wußte eine feſt organiſirte Geſell
ſchaft mit den Rechten einer juriſtiſchen Perſon Dieſer Beſchluß
iſt gefaßt und beſteht Aufgabe der Mitglieder der Geſell
ſchaft wird es uun ſein dafür zu ſorgen daß trotz der
feſteren Organiſation das alte freie Leben auf der Verſamm
lung erhalten bleibe Sie kann das nur durch eine weiſe Faſſung
ihrer Grundgeſetze Dieſelben müſſen dem vorhandenen Bedürfniß
nach feſter Organiſation Rechnung tragen dürfen aber auch nicht
jenen Charafterzug der deutſchen Wiſſenſchaft das Streben nach
Freiheit außer acht laſſen Ein ſolches Grundgeſetz zu ſchaffen
wird die Aufgabe der geſchäftlichen Sitzung der diesjährigen da
durch bedeutungsvollen Verſammlung ſein S

Allein der Kernpunkt der Verſammlung liegt nicht in dieſer
Berathung über das Grundgeſetz Der Kernpunkt liegt auch nicht
in jenen äußerlich hervortretenden Feſtlichkeiten welche der Ver
ſammlung im Volke ungerechterweiſe wohl den Namen Natur
forſcherfeſt eingebracht haben derſelbe iſt vielmehr zu ſuchen in
der ſtillen Arbeit der 31 Abtheilungen von der zunächſt nichts in
die Oeffentlichkeit dringt welche aber doch oft für die ganze Ent
wicklung eines einzelnen Wiſſenszweiges von bahnbrechender Be
deutung iſt Nicht minder aber liegt der Werth der Verſammlung
nach innen in dem perſönlichen Bekanntwerden der geiſtig ver
wandten Männer Darin gleicht dieſe Verſammlung noch ganz
jener vom Jahre 1823 Möge ſie wie dieſe zum Segen der
Wiſſenſchaft wirken Mögen die hier Verſammelten im gegen
ſeitigen Verkehr vielſeitige Anregung und mannigfache Belehrung
finden Es liegt in einer ſolchen Verſammlung welche nur der
Förderung idealer Dinge geweiht iſt etwas Erhebendes und

Begeiſterndes Dr Willi ur Wi e
Wiſſenſchaft Kunſt Literatur

h Berlin 20 Sept Georgette ein älteres und ziemlich
ſchwaches Senſationsſtück von Viktorien Sardou iſt geſtern
im Reſiden Theater wieder aufgenömmen worden Ohne

ken aus über

die entomologiſche bei Germar die mineralogiſche der Univer 3

Freilich es iſt das B

22 September 1891

dem Problem beizukommen ob ein unbeſcholtener Mann die
engelrein gebliebene Tochter einer Courtiſane heirathen m
Spannende und effektvolle Auftritte rührſame ntimentali
und geiſtreiches Geplauder iſt der Ertrag dichteriſch gehen W

manueleer aus Die rgfätig vorbereilete Aufführung e n
Reicher in ſeiner Meiſterſchaft was der Dichter verſäumthatte holte der genigle Schauſpieler nach Reicher iſt heute dermodeenſte und einfachſte Menſchendarſteller auf deutſchen Bühnen

und das Leſſing Theater an dem er im nächſten Jahre Herrn
Klein erſetzen ſoll kann ſich gratuliren Unter den übrigen Mit
wirkenden ſiel Frau v e h r eine frühere Meiningerin durch eine gar ſehr theatraliſch ſich geberdende Leiden
ſchaft auf Der Cirkus Renz iſt wieder da und er hat
eine neue Waſſerpantomime Auf Helgoland mitgebracht
die an Pracht der Ausſtattung alle ihre Vorgängerinnen ver
dunkeln ſoll
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Gerichtsverhandlungen

Berlin 19 Sept Vor der IV Strafkammer des hieſigen
Landgerichts J begannen heute die Verhandlungen in der Antiegeſeche gegen den Redacteur Franz Merten wegen
wiederholter vollendeter und verſuchter Erpreſſung Nach der
Anklage ſoll Merten mehrere in Berlin domizilirte Aktiengeſell
ſchaften in der gehäſſigſten Weiſe angegriffen plötzlich aber
geſchwenkt haben nachdem er von den betheiligten Perſonen ent
ſprechend abgefunden worden iſt Der Gerichtshof erkannte nach
längerer Berathung auf ein Jahr Gefängniß Der Staats
anwalt hatte 5 Jahre Gefängniß und 5 Jahre Ehrverluſt
beantragt

Danzig 19 Sept Bei der Gerichtsverhandlung gegen den
früheren Landesdirektor Dr Wehr im November 1890 mußte
wegen Krankheit eines Zeugen ein Abſchnitt der Anklage vertagt
werden welcher mehrere angebliche Betrugsfälle betraf Dieſer
Abſchnitt wurde heute hier verhandelt Dr Wehr welcher ſich
ſelbſt vertheidigte wurde in allen Fällen freigeſprochen
Der Staatsanwalt hatte eine Zuſatzſtrafe von 6 Monaten
beantragt

Breslau 19 Sept Der Redacteur der ſozialdemokratiſchen
Volkswacht Student Wendland iſt wegen Majeſtätsbeleidigung
zu einjährigem Gefängniß verurtheilt worden

t London 19 Sept Vor dem Polizeigericht von Nord
London kam geſtern die Klage des Sozialiſten Ferdinand
Gilles gegen den Sozialiſten Dr Aveling auf thätlichen
Angriff zum Austrag Der Streit zwiſchen den beiden hatte
ſich aus dem internationalen Arbeiterkongreß in Brüſſel ent
wickelt auf welchem Gilles die internationale Föderation aller
Gewerbe und Jnduſtrien Dr Aveling den Gewerkverein der
Gasarbeiter vertreten hatte Eine bittere Zeitungsfehde leitete
den aktnellen Kampf ein J der deutſchen Preſſe erſchienen
Artikel welche Dr Aveling s Benehmen als Sozialiſt und
Arbeiterführer ſcharf geißelten Dr Aveling hielt Gilles für den
Verfaſſer und beſchloß ſich an ihm zu rächen Am 8 Sept ver
ſchaffte er ſich begleitet von der bekannten Sozialiſtin Frau Luiſe
Kautsky Eintritt in die Wohnung Gilles welcher gerade eine
Zeitung las und verſetzte ihm 4 mächtige Schläge ins Geſicht
Damit war der Ueberfall beendet und jäh wie er gekommen trat
Dr Aveling unter Zurücklaſſung ſeines Hutes den Rückzug an
und überließ ſeinen Gegner einſamen Betrachtungen Gilles hielt
anſcheinend die Bourgoisgerechtigkeit für dieſen Fall welcher am
Ende auch im Zukunftsſtaat noch vorkommen dürfte ausreichend
und ging zum Kadi Geſtern ſtanden heide Parteien vor den
Schranken Der Richter meinte Dr Aveling ſolle um Verzeihung
bitten ſo ſei die Sache erledigt Da er das nicht wollte ſo wurde
er um 63 sh gebüßt

Die Leiter der zuſammengebrochenen Geraer
Handels und Kreditbank vor dem Schwurgericht

III

8 Gera 19 Sept
m Laufe der Verhandlung erklärte Roßbach nicht mehr

dede und Antwort ſtehen zu wollen Es werden deshalb a
Beſchluß des Gerichtshofes die Protokolle verleſen in dene
Zugeſtändniſſe Roßbachs inbezug auf die übrigen Strafthaten
enthalten ſind Weiter macht ſich die Ladung mehrerer neuer

eugen nothwendig Zunächſt wird feſtgeſtellt daß Roßbach
Effekten des Rentners Häußler in Gera im Werthe von 20,000 M
bei Löwe u Co in Berlin verpfändet hat 6000 M Saalbahn
aktien des Konſuls Kinder in Dresden ſowie 5100 M Thüringer
Eiſenbahnaktien des Dr Koch in Gera der etliche Wochen vor
dem Zuſammenbruch der Bank vergeblich ſeine Depoſiten zurück
verlangt hat wanderten als Fauſtpfänder nach Berlin und Frank
furt Den größten Verluſt hat der Lederfabrikant Korn in Gera
erlitten Deſſen Depoſiten in Höhe von 340 350,000 M wurden
gleichfalls verpfändet Der Jnduſtrielle Lenk in Lengefeld hatte
durch die Geraer Handels und Kreditbank für 6000 M Aktien
kaufen laſſen Dieſe kamen nicht wie beſtimmt in das Depoſitum der

ank ſondern blieben bei der Berliner Bank 25,000 M Preuß
Konſols des Regierungsbaumeiſter Mehlhorn in Meppen erhielt
die Nationalbank als Pfand 30,000 Mk Magdeb Leipziger
Eiſenbahnprioritäten des Mühlenbeſitzers Oberländer in Gera
wurden bei der Geraer Reichsbankſtelle für 25,000 Mk lom
bardirt Die Firma Franz Thümmel in Greiz büßte 11,000 Mk
Bairiſche Anleihe ein Roßbach hat die Ausrede gebraucht theils
zur Deponirung der Effekten anderwärts befugt geweſen zu fein
theils die Verpfändung verfehentlich bewirkt zu haben Die De
ponenten habe er nicht ſchädigen wollen auch ſeien die Ver
pfändungen nicht erfolgt um die ungünſtige Lage der Bank zu
verdecken Aus den Briefen an Knoch in Hirſchberg geht aber
ſehr deutlich hervor daß er im vollen Bewußtſein ſeiner Schuld
gehandelt hat Es liegen etwa 145 Briefe an Knoch vor während
die Briefe Knochs an Roßbach nicht vorhanden und jeden
falls vernichtet worden ſind Aus den Briefen an Knoch
geht hervor daß Roßbach alles Mögliche aufbieten mußte um
nur die Knoch ſchen Accepte einzulöſen daß der mitangeklagte
Tetzner ſich energiſch geweigert hat fremde Effekten zu ver
wenden daß R es als Wunder anſieht wie der Aufſichtsrath
nicht ſchon vor Jahren hinter die Fälſchungen und Speknlationen
gekommen iſt Am 5 Nov 1890 ſchrieb R an Knoch daß er
ihm nunmehr 3 Millionen Mark Kredit gegeben Wenn
nicht bald Deckung geſchafft würde ſo bräche die Kataſtrophe her
ein Ein berliner Bankbeamter O Sörgel an den ſich augen
ſcheinlich R in ſeiner Noth um Rath gewandt hat hat dem An
geklagten am 18 Juli 1880 gerathen Kundeneffekten nach Berlin
u dirigiren Da Roßbach derartige Manipulationen bereitsite vorgenommen ſo iſt Sörgel von einer Anklage wegen An
tiftung zur Untreue verſchont geblieben Schon vor 4 Jahren
muß man in Berlin die Geraer Handels und Kreditbank als
be evia angeſehen haben wie ein hier eingelaufener Brief

weiſt
Die Ausſagen des verſtorbenen Mitdirektors Zetz ſche werden

verleſen Z hat nichts davon gewußt daß die Depots angegriffen
worden ſind Er habe nur nach Maßgabe feines Vermögens
ſpekulirt Sollte ſein Konto jedoch höher geworden ſein ſo müſſe
während er krank zu Hauſe geweſen ſei Roßbach Schiebungen

v e d es h des T ſchritten Dieſer w ur Vernehmung des Tetzner geſchritten Dieſergibt z daß er die Spekulationen der ächel Shreſtoren gekannt

Menſchliches menſchlich zu betrachten und den individuellen Fall eſen können
in ſeiner Wurzel zu faſſen verſucht der franzöſiſche Schriftſteller vleweſen

und beiden Vorhalt gemacht hat Die Briefe welche er mit zuunterzeichnen n habe hätte er wegen Mangel an Zeit ni
eine nterieiſt e auch von keiner Jedeutung

da Roßbach ohne dieſelbe und auch mündlich Spe n



Iationsordres ertheilt habe welche ſtets ohne Anſtand ausgeführt
worden ſeien Aus den Büchern ſei wie nie zu erſehen ge
weſen wer die Ordres ertheilt habe Da die Abſchlüſſe vom Auf
ſichtsrath unterzeichnet wurden hätte er annehmen müſſen daß ſie

z worden ſeien Dann mußte aber auch der Aufſichtsrath von
Sperr Roßbachs wiſſen Hatre dieſer nichts dagegen ein

wenden ſo war dies auch nicht meine Sache Daß die Abſchlüſſe undKlagen von Roßbach gefälſcht worden ſind hat T nicht ge
wußt Er hat freilich dem R wiederholt mitgetheilt daß er
aus der Bank ausſcheiden würde falls die Spekulationen nicht
eingeſchränkt würden beſtreitet jedoch gewußt zu haben daß ſichRoßbach einer ſtrafbaren Handlung ſchuldi gemacht habe Die
Reviſionen ſeien auf Grund des großen Vertrauens das der
Aufſichtsrath in Roßbach ſetzte etwas oberflächlich geweſen

z muß daß er in einigen Fällen ſich geweigert hat ſeine
nierſchrift unter bedenkliche Speknlationsordres zu geben Die

Vernehmung des Angeklagten Leibelt geſtaltet ſich in derſelben
Weiſe wie die des Tetzner Auch L hat ſeiner Unterſchrift als
Bevollmächtigter keine Bedeutung beigelegt Von den Fälſchungen
der Kontokorrentauszüge ſei ihm nichts bekannt geweſen Das
r rhör beginnt mit der Vernehmung des Kaufmanns

orn Gera Dieſer giebt an daß bei Ausbruch des Konkurſes
über die Gerger Handels und Kreditbank ſich das Fehlen der
von ihm dort deponirten Effekten in Höhe von rund 370,000 M
e per habe Roßbach ſei nicht ermächtigt geweſen die

ekten anderweit zu verpfänden

Provinzial Nachrichten
K Langenſalza 19 Sept Mit heute hat das Kaiſer

manöver des 4 und 11 Armeecorps ſeinen Abſchluß gefunden
Geſtern traf Prinz Heinrich in dem bei Merxleben ein
gerichteten Biwak ein und verbrachte die Nacht daſelbſt Vom
Manöverfelde zurückkehrend beſtieg der Kaiſer hier den bereit
gen Sonderzug und fuhr über Mühlhauſen Leinefelde nach

ſſel Der hieſige Landwehrverein die Feuerwehr die Schützenilde und der Turnverein bildeten in der Vahnhofeſtraße Spalier

ndrath v Marſchall und Bürgermeiſter Wiebeck begrüßten
den Kaiſer

Artern 20 Sept Die hieſige im vorigen Jahre erſt be
deutend vergrößerte Zuckerfabrik ſteht in Flammen Nach
mittags 4 Uhr bemerkte ein Arbeiter daß vom Zuckerboden Rauch
aufſtieg Die Urſache hiervon war nicht ſofort feſtzuſtellen da
der betr Raum unter ſteuerbehördlichem Verſchluß ſtand der
Schlüſſel befand ſich wohl hier die Fabrik iſt von der Stadt
etwa 20 Minuten entfernt Während des Brandes befand ſich
Hr Direktor Klatte in Halle Der größte Theil der Maſchinen
gebäulichkeiten iſt zerſtört ob man die angrenzenden Gebäude zu
halten vermag konnte bis zum Abend noch nicht beurtheilt werden

Die Freiwillige Feuerwehr ſowie die Feuerwehren der ganzen
Umgegend leiſteten was ſie vermochten Der Schaden wird auf
100 bis 150,000 M geſchätzt Am 1 Okt ſollte der neue Arbeits
abſchnitt beginnen

K Torgan 18 Sept Jn heutiger Jahresverſammlung
des hieſigen Peſtalozzi und Lehrer Zweigvereins
erfolgte zunächſt die Wiederwahl des aus dem Vorſtande ſtatuten
mäßig ausſcheidenden Hrn Lehrer Hammer Als Vertreter des
Zweigvereins auf der Delegirten Verſammlung des Provinzial
vereins am 1 Okt hier iſt der Agent Hr Redecker beſtimmt
Die Rechnungslegung ergab in Einnahme und Ausgabe 510,75 M
Weiter wurden die neuen Beſtimmungen des Hauptvorſtandes
verleſen in welcher Weiſe künftighin die Vertheilung der Unter
fützüngen gehandhabt werden ſoll Ferner wurde ein An
chreiben des Hrn Rektor Storbeck zu Eisleben mitgetheilt be

treffend Abänderung des jetzigen Brandkaſſenſtatuts des Vereins
der Prediger und Lehrer in der Provinz Sachſen und Herzog
Bu Anhalt Zu den bevorſtehenden Hauptverſammlungen des

eſtalozzi und Lehrer Vereins der Provinz Sachſen ſind bis
heute 390 Anmeldungen erfolgt

K Erfurt 20 Sept Nächſten Sonntag hält der unter
Vorſitz des Hrn Profeſſor Haußknecht Weimar ſtehende

Thüringiſche Botaniſche Verein in Neu Dietendorf
ſeine Herbſtverſammlung Heute rückten die hier garniſoniren
den Bataillone 2 und des 3 Thüring Jnfanterie
Regts Nr 71 aus dem Manöver kommend wieder hier ein
Am 14 dem Tage der Kaiſerparade wurde an einem nach
dem Paradefelde führenden Wege ein einvierteljähriges Kind
aufgehoben Jn ver Perſon der verehel Arbeiter Willing
aus Schwabhauſen zuletzt in Jlversgehofen wohnhaft geweſen
wurde die Mutter des Kindes ermittelt die daſſelbe aus
geſetzt hatte Ein großes Hammelſterben herrſcht gegen
wärtig in Büßleben ohne daß man die genaue Urſache der
eigenthümlich auftretenden Krankheilserſcheinung zu ergründen
vermag Ein Landwirth verlor vorgeſtern auf dieſe Weiſe
15 Hammel der Ortsſchulze 7 c

Weiſtenfels 20 Sept Ueber das Vermögen des von
hier flüchtig gewordenen Bauunternehmers Mahler iſt Konkurs
eröffnet Jn letzter Nacht ſtürzte der 24jährige Maurer
Mathes an der alten Saale Brücke in die Saäle und ertrank
M hatte mit mehreren Genoſſen in einer Gaſtwirthſchaft in der
Nähe der Unfallſtelle beim Bier geſeſſen Auf dem Heimwege
ſollen Streitigkeiten unter den Leuten entſtanden ſein Heute
früh wurde die Leiche des Verunglückten gefunden

K Teuchern 20 Sept Vergangene Nacht wurde der
Arbeiter Joſt aus Luckenau im Hand gemenge mit Feld
dieben von letzteren erſtochen J hatte in Gemeinſchaft
mit einem Manne mehrere Diebe bei der That überraſcht Der
Angriff der Diebe erfolgte aber ſo plötzlich daß der Begleiter
des J ihm keinen Beiſtand zu leiſten vermochte Die Thäter
ſind noch nicht ermittelt doch beſteht beſtimmter Verdacht
Hier tritt man dem Gedanken näher eine Fortbildungs
ſchule ins Leben zu rufen An Stelle des verſtorbenen
Berginſpektors Jaehne wurde Dr Koettnitz zum Stadt
verordneten Vorſteher gewählt

O Prettin 20 Sept Geſtern wurde durch Hrn Landrath
iefand die hier eingerichtete Obſt und GemüſeAusſtellung eröffnet Die Ausſtellung iſt gut beſchickt

namentlich ſeitens der Tomänen c des Kreiſes auch die Straf
anſtalt Lichtenburg iſt Ausſtellerin Mehrere halleſche Obſt
pächter haben Winterobſt verſchiedene Fabriken Fruchtweine
ausgeſtellt Auch land wirthſchaftliche Geräthe ſind von Fabriken
in Halle Leipzig c ausgeſtellt

Gegenüber den Beſchwerden daß die Vorkehrungen der
königl Eiſenbahndirektion Erfurt zur Rückbeförderung
der am 14 d in Erfurt zuſammengeſtrömten Menſchen
maſſen ungenügend geweſen ſeien veröffentlicht das königl

daſelbſt eine Erklärung in der es u g
tpt

Bereits ſeit Wochen waren für den ſtarken Perſonenverkehrwelcher für die Anweſenheit des h iſev und e
Kaiſerin in Erfurt zu erwarten war hier die weitgehendſten
Vorkehrungen getroffen Für die Beförderung der Reiſenden
ſind außer den fahrplanmätzigen Zügen in der Zeit von 9 Uhr
abends bis 2 Uhr nachts am 14 bezw 15 Sept 9 Sonderzüge
in der Richtung nach Weimar und 10 Sonderzüge in der
Richtung nach Gotha abgelaſſen worden ſo daß im Durchſchnitt
in einer Zeitfolge von 15 Minuten je ein Zug abgegangen iſt
Obwohl ſeitens der Bahnverwaltüng angenommen werden
konnte daß die auf re rechnenden P onen bis
Mitternacht auf dem Bahnhofe erſcheinen würden iſt der Fahr
kartenſchalter doch bis 1 Uhr nachts offen gehalten worden und

auf dem Hauptbahnhofe in der Zeit von 6 Uhr abends

über 2000 Fahrkarten verkauft worden während der bei weitem
größere Theil mit Rückfahrkarten verſehen war Die Geſammt
menge der an dieſem Tage nach Erfurt hin und zurück
eförderten Fahrgäſte wird ſich auf mindeſtens 40,000 Perſonenbelaufen Es muß feſtgeſtellt werden daß der letzte um 2 Uhr

nachts nach Apolda abgehende Sonderzug 4 vollſtändig
leere Perſonenwagen führte während der um 3 Uhr abgehende
bis Kaſſel durchgeführte Zug nur noch von etwa 25 Perſonen
ab Erfurt beſetzt war Desgleichen iſt bei Abgang des letzten
Zuges nach Nordhauſen um II Uhr ſowie des letzten Zuges
nach Sangerhauſen um 1 Uhr kein Fahrgaſt zurückgeblieben
Ferner iſt der Anſchluß von Neudietendorf nach Suhl hin
der einzige Anſchluß der hier in Frage kommt durch Ein
legung zweier Sonderzüge außer dem einen fahrplanmäßigen
Zuge hergeſtellt worden Allerdings läßt ſich nicht verkennen
daß bei einem ruhigeren und beſonneneren Verhalten des
Publikums das in dieſer Beziehung viel zu wünſchen übrig
ließ das Einſteigen in die Züge ungleich bequemer ſchneller
und zweckentſprechender hätte erfolgen können als dies der
Fall geweſen

Am Sonnabend mittag iſt der Perſonenzug Kalbe
Könnern auf dem Bahnhof Bernburg entgleiſt Nähere
Mittheilungen über den Unfall liegen uns noch nicht vor Es
iſt bei demſelben ein Beamter leicht verletzt worden

Meiningen 20 Sept Anläßlich des heute ſich vollendenden
25 jährigen Abſchnittes der Regierung des Herzogs Georg
bringen die im Herzogthume erſcheinenden Blätter ſehr herzlich
gehaltene Feſtartikel Jn Berückſichtigung des vom Herzog
geäußerten Wunſches von einer öffentlichen Feier des Tages
Abſtand zu nehmen und etwa dafür in Ausſicht genommene
Mittel den Waiſenhäuſern c zuzuweiſen iſt von beſonderen
Veranſtaltungen abgeſehen Der Kreisausſchuß des unterländiſchen
Kreiſes beſchloß geſtern der Waiſenanſtalt des dieſſeitigen Kreiſes
die Summe von 4000 M zu überweiſen weitere 2000 M zu
gleichen Zwecken ſind durch freiwillige Beiträge aufgebracht

Koburg 20 Sept Herzog Ernſt hat ſich geſtern früh
mittels Sonderzuges nach ſeinem Jagdſchloſſe Hinterriß in
Tirol begeben Der Herzog von Edinburg iſt heute früh
von hier nach England abgereiſt

S Ballenſtedt 20 Sept Heute früh trafen von Böller
ſchüſſen begrüßt die Mitglieder der herzoglichen Familie
aus Berchtesgaden hier ein Beſonderer Empfang war verbeten
Der Herzog und Prinz Aribert verließen zuerſt den Wagen
und führten die Herzogin mit Prinzeſſin Aribert und
Prinzeſſin Alexandra zu den bereitſtehenden Hofwagen die
dann ſofort durch die feſtlich geſchmückte Stadt nach dem Schloſſe

n Wie es heißt wird der Hof bis zum 20 Okt hier ver
weilen

Jn dem Orte Zſchauitz bei Großenhain nahm ſich ein
90jähriger Gutsauszügler durch Erhängen das Leben

Vermiſchtes
Vermächtniß Jm Begriffe in eine neue Phaſe in

die bedeutſamſte wohl ihres künſtleriſchen Schaffens zu treten
hat das neueſte Mitglied des königlichen Schauſpielhauſes in
Berlin Frau Anna Schramm ihr Teſtament gemacht Sie will
ihr ganzes Vermögen der Bühnen Genoſſenſchaft hinterlaſſen
Das Genoſſenſchafts Direktorium theilt dies in einer beſonderen
Bekanntmachung mit

Die Ausſtellung des heiligen Rockes in Trier
wird nach einer offiziellen Mittheilung des Domkapitels am
3 Okt geſchloſſen Am Sonntag wird der Rock in die Dom
ſchatzkammer zurückgebracht und die Schlußfeier durch Biſchof
Korum abgehalten werden

Feſtzug Jn Hamburg fand geſtern nachmittag um 4
Uhr der Umzug der hamburger Schlächter vom alten in das neue
auf dem Heiligengeiſtfeld erbaute Schlachthaus ſtatt Den feier
lichen Zug eröffneten 4Herolde auf welche 100 Berittene folgten
An dieſe ſchloſſen ſich 52 Wagen und etwa 1500 Geſellen zu Fuß
Der Umzug erfolgte in größter Ordnung

Rennen Jn Hamburg gewann am Sonntag im Rennen
Groß Borſtel das große Herbſt Hürden Handicap Frhr Fuchs
Nordhoffs Duke of Richmond Jn Wien war am Sonntag
im Jubiläumsrennen 25,000 Gulden Weather erſter Nickel zwei
ter Nini dritter Achilles vierter

Zu dem Mordverſuch gegen den berliner
Privatdozenten Dr Prager theilen die Blätter heute
u a noch folgende Einzelheiten mit Die verhaftete Frau Prager
beſtreitet beharrlich Kenntniß von dem gegen ihren Gatten ge
richteten Mordanſchlag gehabt zu haben wiewohl die That ohne
die Mithilfe derſelben kaum denkbar iſt Der des Mordverſuchs
beſchuldigte Buchhalter Schweitzer der ſich und ſeine Mutter
ernährte hing mit großer Liebe an der Schweſter die ihm auch
ſehr zugethan war Sch iſt ein ſehr ruhiger Menſch hat aber
in letzter Zeit Spuren von ſtarker ſeeliſcher Aufregung im Ge
ſchäft ſowohl wie auch zu Freunden gezeigt thatſächlich feſtgeſtellt
iſt es durch die Ausſage des Dienſtmädchens der Frau Schweitzer
daß der junge Mann in der vorigen Woche ſchon nach Hamburg
gefahren iſt und es ſind an die Mutter des jungen Mannes
mehrere Briefe von dort mit der Handſchrift ihres Sohnes an
gelangt Man nimmt nun an daß Sch die Reiſe nach dort nur
zum Schein angetreten hat um dann heimlich nach Berlin zurück
zukehren und die ſchon längſt geplante That gegen den ihm ver
haßten Schwager zur Ausführung bringen zu können Man
glaubt daß Schweitzer nachdem er den Mordverſuch gegen den
Schwager anedeſe mee und aus dem Hauſe entkommen die Nachtbenutzt hat um ſ aus Berlin zu entfernen und na mr
zurückzureiſen ſich auf dieſe Weiſe den Alibibeweis ſchaffend
Beide Gatten lebten bis vor etwa drei Jahren in gutem Ein
vernehmen miteinander ob alle Schuld auf Frau P zu wälzen
iſt bleibt abzuwarten Sicher iſt daß die Frau ſeitdem Dr P
vor etwa 1 e Jahren eine mehrere Monate währende Reiſe an
getreten ihren Gatten betrog und faſt allabendlich Herrenbeſuche
empfing und auch jetzt noch während des Eheſcheidungsprozeſſes
ein ausſchweifendes Leben führke Als Motiv zu dem Verbrechen
wird angenommen daß Frau P durch ihren Bruder den Mord
verſuch deswegen jetzt ausführen ließ weil der Termin der Ehe
ſcheidung ſelbſt bevorſtand wenn P jetzt ſtarb war ſie noch erb
berechtigt und konnte an dem Vermögen ihres Mannes parti
zipiren während ſie ſpäterhin jedenfalls leer ausgegangen wäre

Jn dem Befinden des Dr jur Prager iſt übrigens eine Wen
dung zum Schlechteren eingetreten ſo daß auf ärztliche Anord
nung der Verwundete in der kgl Klinik untergebracht wurde
Schweitzer iſt bis jetzt noch nicht ergriffen und man glaubt daß
er ſich mit Hilfe von Verkleidungen und durch Benutzung falſcher
Bärte der Verhaftung zu entziehen ſucht

Raubmord Man berichtet aus Reichenberg i Jn
der Nacht zum Montag wurde im Popelnitzer Walde bei Gitſchin
der Tagelöhner Friedrich Maras aus Lhota von einem gewiſſen
Effenberger aus Liebwerda Bezirk Friedland überfallen durch
mehrere Revolverſchüſſe niedergeſtreckt getödtet und ſeiner geringen

von 40 kr beraubt Effenberger wurde ſchon am
nächſten Tage dem Gitſchiner Kreisgerichte eingeliefert Derſelbe
ba ſich erſt in den letzten Tagen zweier Raubanfälle in der

gen Gegend ſchuldig gemacht weswegen er bereits verfolgt
wurde

Ein Einbruchsdiebſtahl wurde in der Nacht zumn im engliſchen Konſulat zu Hamburg verübt bei en
engliſche Stempel ngliſches und deutſches Geld ſowie Poſtal

res n wurden Die Einbrecher haben am Thatort
drei mit Monogrammen verfehene Steinmeißel vergeſſen

Verhaftet wurde am Sonnabend in Liſſabon ein MannZum Schluß des Schalters noch rund 950 Jahrlarien ver
kauft worden Ebenſo ſind auf dem Nordhäuſer 8

ahnhof noch welchem man einen Brief abgenommen hatte der die Antwort

einer J 1 hiſchen Anſtalt auf die Beſtellung von
2000 Bankbillets zu eis enthielt

Entſprungene Verbrecher Jn Frankfurt g M ent
ſprangen aus dem Unterſuchnungsgefängniß drei Einbrecher indem
ie nach Durchbrechung der Decke auf den Dachboden gelangten
ich mit einem Strick r ein anſtoßendes Dach hinabließen und
von da hinabſprangen einer der den Fuß verſtauchte iſt wieder
eingebracht die andern Klempner Diem und Sattler Schwart
ſind noch flüchtig

Brandunglück Wie man uns aus Tuchel Weſtpreußen
berichtet iſt das Gut Klein Bislau niedergebrannt Ein Knecht
fand den Tod in den Flammen mehrere andere erlitten Brand
wunden Ferner verbrannten 500 Schafe 49 Stück Rindvieh
20 Schweine und 12 Pferde

Beidem Unglück auf dem Artillerieſchießplatz zu
Jüterbogk ſind zu Schaden gekommen Schwerverwundet Major
Eckartsberg Unterkiefer zerſchmettert Schuß durch die Schulterſowie Quetſchung der Bruſt durch S renggeſchoß Büchſenmacher

Schmidt linke Hand abgeriſſen Kanonier Hanebach 4 Comp
Leib durch Sprengſchüſſe aufgeriſſen liegt hoffnungslos dar

nieder leichtverwundet Hauptmann und Compagnie Chef Eck
Schuß in den Hals Unteroffizier Preetz 2 Comp Schuß

in den linken Arm Obergefreiter Roggendorf 3 Comp
und Kopf verletzt Außerdem wurden noch 6 Unteroffiziere und
Kanoniere durch Streiſſchüſſe leicht verletzt

Abgeſtürzt Aus Oberſtdorf vom 14 d M wird wieder
ein alpiner Unglücksfall gemeldet Albert Müller der 21 jährige
Sohn wohlhabender Eltern aus Tuttlingen Kaufmann in der
Eiſenhandlung von Johann Viechteler in Kempten unternahm
am 13 d M die Beſteigung der berüchtigten Höfats ohne Führer
und ohne Steigeiſen Er ſtürzte auf dem Rückwege ab und
wurde todt aufgefunden

Tod durch Giftpilze Die ganze Familie des Hof
arbeiters Kuſtos im Dorfe Chocicza Provinz Poſen iſt infolge

r giftiger Pilze erkrankt Drei Perſonen ſind bereits ge
torben

Durchſchlagende Wetter ſo meldet uns ein Telegramm
aus Charleroi wurden in einem Kohlenbergwerk in Monceau
Fontaine bei e 27 Bergleute getödtet welche
in einer 360 m tief belegenen Sohle beſchäftigt wurden Ver
urſacht war das Unglück durch eine ſtarke barometriſche De
preſſion Die Beſtattung der Todten findet am Montag ſtatt

Eingeſtürzte Balkons Während am Freitag in
Genug Arbeiter in der Via Roma mit der Befeſtigung elektriſcher
Drähte längs der Häuſer beſchäftigt waren ſtürzten zwei
Balkone eines Hauſes welche durch die Arbeiten übermäßig
belaſtet waren ein Hierdurch wurden 6 Paſſanten darunter
einer tödtlich verletzt

Exploſion einer Kanone Bei einem Probeſchießen
welches v der Staatswerft in Narten Norwegen veranſtaltet
wurde explodirte eine Kanone Ein Lieutenant und ein Kanonier
wurden ſchwer verwundet Der Letztere ſtarb nach der Am
putation

Strandung Miſſionsſchooner Panama ſtrandete auf
der Fahrt von den Marſchallinſeln nach San Francisco bei
Hawai Sieben Matroſen und fünf Miſſionare ertranken

Ueberſchwemmungen in Spanien Es iſt nun
mehr feſtgeſtellt daß in Conſuegra in 73 Straßen 49 Perſonen
verſchwunden ſind und 680 Häuſer zerſtört wurden Marquis
Aguilar Campos wurde zum königl Delegirten für die einzu
leitende Hilfsaktion ernannt Die Mitglieder der ſpaniſchen
Kammer ſteuerten jeder 200 bis 500 Peſetas für die Ueber
ſchwemmten bei Auch die deutſche Kolonie in Madrid hat eine
Subſkription zum Beſten der durch die letzte Ueberſchwemmung
in Almeria Heimgeſuchten

Kaukaſiſche Räuber Jn der Nähe von Eliſabethpol
überfielen acht kaukaſiſche berittene Räuber einen vierſpännigen
Poſtwagen den ſie ausraubten Drei Damen wurden ihrer
Kleider gänzlich beraubt und hilflos zurückgelaſſen Die vier
Poſtpferde ſchleppten die Räuber mit fort

Gasexploſion Jn Brüſſel wurden durch eine heftige
Exploſion am Sonnabend mittag 12 Uhr die oberen Etagen
eines Hauſes der unteren Stadt zerſtört Eine Perſon kam dabei
ums Leben drei wurden verwundet Jn vielen Häuſern zer
ſprangen infolge der Erſchütterung die Fenſterſcheiben Die
Exploſion war durch eine Gasausſtrömung veranlaßt worden
und richtete beſonders aus dem Grunde ſo ſtarke Verheerungen
an Wer in dem betreffenden Hauſe exploſible Stoffe aufbewahrt
wurden

Perſonalnachrichten Nach einer Mittheilung aus
Nürnberg hat der Direktor des Germaniſchen Muſeums
Dr Eſſen wein ſeine Stellung aus Geſundheitsrückſichten
niedergelegt und wird nach Baden Baden überſiedeln Der
türkiſche Hausminiſter und ehemalige Finanzminiſter Agop
Paſcha iſt am Sonnabend infolge eines e vom Pferde
während eines Spazierrittes am Bosporus geſtorben Der
braſilianiſche Exkaiſer Dom Pedro iſt aus Vichy in Verſailles
eingetroffen
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Nachdem am frühen Morgen ſchon eine Beſichtigung der

Markthalle ſtattgefunden hatte verſammelten ſich die Vereins
mitglieder zur letzten Sitzung auf deren Tagesordnung als erſter

n das Referat über einen Antrag des Aus
ſchuſſes betr Syſtematiſche Unterſuchungen über die
Selbſtreinigung der Flüſſe ſtand Herr Oberin e iieur

Andreas Meyer Hamburg gab einen Rückblick über die
ntwickelung der Frage
Danach hat der Deutſche Verein für öffentliche Geſundheits

pflege ſchon bald nach W Gründung das Thema über den
Zuſammenhang des Verbleibs der ſtädtiſchen Abwäſſer mit derReinhaltung der Flußläufe in den Kreis ſeiner Verhandlungen

aufgenommen Er ſtellte 8 auf der Verſammlung in Düſſel
dorf im Jahre 1876 zunächſt auf den Standpunkt die direkte
Ableitung des ſtädtiſchen Kanalwaſſers in öffentliche Gewäſſer
in der Regel für bedenklich zu erklären Zug beantragte
er bei dem Reichs Geſundheitsamt ſyſtematiſche Unterſuchung der
Flüſſe um zu exakten geſetzlichen Normen zu gelangen inwieweit
die Einleitung des ſtädtiſchen Kanalwaſſers in fließende Gewäſſer
nach der S ermenge Geſchwindigkeit geologiſchen Beſchaffen
heit 2c derſelben geſtattet werden könne

Auf dieſe Eingabe vom 165 Okt 1876 ſprach das Reichs
Geſundheitsamt am 18 Januar 1877 unter lebhafter Zuſtimmun
die Hoffnung aus daß der erwähnte Gegenſtand unergeſtelltem Einvernehmen inniger Bundes

egierungen über denſelben einer Regelung auf
dem Wege der ſche sennna unterworfen werde

Da aber nichts geſchah ſo wiederholte der Verein in ſeiner
Nürnberger Jahresverſammlung im Jahre 1877 ſeinen An
a welcher diesmal an den en gerichtet wurde dahin
daß ſyſtematiſche Unterſuchungen an den deutſchen Flüſſen aus

Wegen ſeien um feſtſtellen zu können inwieweit nach der
aſſermenge und Geſchwindigkeit die direkte Ableitung von

zugeführt werden oder nicht aſſerläufe geſtattet
werden könne

Auch dieſer Anregung wurde keine ſichtbare Folge gegeben und

Schmutzwaſſer ſei es daß ment r demſelben
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uch des Geheimen Medizinalrath D Virchow auf der
erſammlung in Berlin vom Jahre 1883 beſtimmte

uläſſigkeit der Fimleliurg ſtädtiſcher Abwäſſer
e Einwohnerzahl der

führte zu keiner

der Ve
ahresVe
ormen für die

in die Flüſſe gufzuſtellen wobei u a dStädte eine ſelbſtändige Rolle ſpielen ſollte

geeigneten Löſung der Frage hInzwiſchen hatte ſich die Frage der Abfuhr der ſtädtiſchen Ab
gänge dahin feſtgeſtellt daß die einzig anzuſtrebende Methode
einer geregelten Städte Entwäſſerung in der unterirdiſchen
Kanaliſation zu beſtehen habe daß die Schwemmſiele in der
Regel für die Aufnahme ſämmtlicher Abwäſſer einſchließlich der
Regenwäſſer und der Kloſetabgänge einzurichten ſeien und daß
die Fäkalien den Charakter der zur Abſchwemmung gebrachten
Abwäſſer nicht weſentlich ändern

Die ſämmtlichen Anlagen welche infolge dieſer Erkenntniß von
den Städten abgeſehen von dem vom Verein anerkannten
Berieſelungsſyſtem zur Klärung der Abwäſſer ausgeführt
wurden tragen mehr oder weniger den Charakter großer Experi
mente und können um ſo weniger als eine Löſung der Frage der
Reinhaltung der Waſſerläufe betrachtet werden als viele neuere
wiſſenſchaftliche Unterſuchungen ergeben haben deß der Charakter
der ſo geklärten Abflüſſe keineswegs über jeden Zweifel er

aben iſtb Man iſt ohne Zweifel berechtigt die Frage aufzuwerfen ob

die Behörden bei dem jetzigen Stande der hygieniſchen Wiſſen
ſchaft es wirklich verantworten können derartige exorbitante
Klärungskoſten den Gemeinden aufzuerlegen bevor in jedem
einzelnen Falle klargeſtellt worden iſt ob der zur Verfügung
ſtehende Waſſerlauf nicht die Aufnahme des ſtädtiſchen Abwaſſers
ohne weiteres vertragen könne Es liegt für den Verein um ſo
näher auf ſeinen früheren Antrag nach ſyſtematiſchen
Unter ſuchungen der Flußläufe im Geſammtgebiete
des Deutſchen Reiches zurückzukommen als in neuerer Zeit
in der Methode dieſer Unterſuchungen ein erheblicher Fortſchritt

gemacht worden iſt sSchon in den Verhandlungen von Nürnberg und Breslau
wurde von einzelnen Rednern die Aufmerkſamkeit auf diejenigen
Vorgänge im fließenden Waſſer gelenkt deren Wirkung man
von Alters her kennt und die man neuerdings als Selbſt
reinigung der Flüſſe bezeichnet Nach den Schriften des
kaiſerlichen Geſundheitsamts kann man den Vorgang dieſer Selbſt
reinigung vielleicht kurz dahin definiren daß die dem Flußwaſſer
zugeführten Abgangsſtoffe Veränderungen durchmachen welche
auf eine Zerlegung der organiſchen Beſtandtheile und auf eine
Ueberführung derſelben in anorganiſche ſchließen laſſen

Für die Jſar haben die Unterſuchungen v Pettenkofers
für die Oder die des De Hulwa und für andere Flüſſe die des
ReichsGeſundheitsamtes ergeben daß die betreffenden Flüſſe die
Aufnahme der Abwäſſer großer Städte ohne hygieniſche Nach
theile für die Anlieger vertragen können

Es liegt demnach die Frage nahe ob es nicht außer den ge
nannten Flüſſen in Deutſchland noch manche andere Waſſerläufe
giebt welche die Aufnahme der ſtädtifchen Abwäſſer vertragen
können Jn Anbetracht der außerordentlich weittragenden hygie
nifchen und finanziellen Bedeutung dieſer Frage für die Flüſſe
und insbeſondere für die Städte ſtellt der Ausſchuß des Deutſchen
Vereins für öffentliche Geſundheitspflege folgenden nach den
orl agen des Hrn Prof D Hofmann Leipzig verbeſſerten

Antrag
Der Verein möge beſchließen bei dem Herrn Reichskanzler

unter Bezugnahme auf die Eingaben des Vereins vom 15 Okt
1876 und 3 April 1878 und in Anbetracht der neueren von
Pettenkofer und vom Reichs Geſundheitsamt angeſtellten Unter
ſuchungen über die Selbſtreinigung der Flüſſe nunmehr in
dringlicher Weiſe vorſtellig zu werden daß die ſyſtematiſchen
Flußunterſuchungen auf alle diejenigen Flüſſe und öffentlichen
Wäſſer des Deutſchen Reiches ausgedehnt werden welche für
die Aufnahme ſtädtiſcher Abwäſſer in Betracht kommen um
möglichſt bald exakte Normen über deren zuläſſige Ver
unreinigung zu gewinnen Beſondere Reinigungsanlagen für
dieſe Abwäſſer vor der Ableitung in den Fluß ſind nur dann
zu fordern wenn durch ſpezielle örtliche Unterſuchungen er
vie iſt daß die ſelbſtreinigende Kraft des Fluſſes nicht aus
reicht
Zu dem Antrage nahm von ſämmtlichen Anweſenden bei ſeinem

Erſcheinen auf der Rednerbühne lebhaft begrüßt Hr Geh Ober
Medizinalrath Prof Dr v Pettenkofer München das Wort
Er führte aus daß die Hygiene theils auf dem exakt wiſſen
ſchaftlichen theils auf dem empiriſchen Standpunkte beruhe die
beide für das Handeln maßgebend ſeien Das zeige ſich auch bei
der vorliegenden Frage Leite man Sielwaſſer in die Flüſſe ein
ſo ſchade es in der Regel nichts es gäbe jedoch auch Fälle wo
Flüſſe bis zur Unerträglichkeit verunreinigt würden Falſch wäre
es nun von letzterem auf erſteres einen Schluß machen zu
wollen Das ſicherſte Mittel das Flußwaſſer rein zu halten
beſtehe natürlich darin überhaupt kein ungereinigtes Waſſer in
die Flüſſe abzuleiten Die Konſequenzen dieſes theoretiſchen

Standpunktes ſeien aber ganz gewaltige und durchaus gegen das
Intereſſe der Städte gerichtet Die vom Referenten bei einem
ungewöhnlich niedrigen Waſſerſtande vorgenommenen Unter
ſuchungen des Jſarwaſſers hätten ergeben daß die Jſar oberhalb
Münchens Waſſer von genau derſelben Beſchaffenheit führe wie
unterhalb Münchens bei Freiſing Der Einwand daß durch die
Abwäſſer pathogene Bakterien in den Fluß hinein gelangten und
daß man zur Unterſuchung dieſer Thatſache und ihrer Folgen

nterſuchungen anſtellen müſſe werde üuofern gegenſtandslos
als Experimente in dieſer Frage ſchon lange im großen angeſtellt
ſeien München ſei früher ſtark vom Typhus heimgeſucht ge
weſen wogegen derſelbe iſarabwärts in Freiſing und Landshut
weniger geherrſcht habe Nachdem jedoch München in neueſter
Zeit durch Aſſanirungsarbeiten eine faſt typhusfreie Stadt ge
worden müſſe man annehmen daß in Freiſing und Landshut
das Gleiche eingetreten ſei allein im Gegentheil hätten ſich dort
die Typhusfälle gegen früher vermehrt Frage man ſich nach
en Gründen dieſes rein empiriſchen Befundes daß nämlich in

den meiſten Fällen durch Sielwäſſer eine Verunreinigung der
Flüſſe nicht ſtattfindet namentlich die Fätalien völlig verchwinden ſo gelangt man zur Thatſache der Selbſtreinigung
der Flüſſe von der mit vollem Rechte geſprochen werde Bei
derſelben ſpielen theils einfach chemiſche und phyſikaliſche Wir

ungen theils biologiſche eine Rolle So dient der im Waſſer
enthaltene Sauerſtoff zur Oxydation welche am ſtärkſten eintrete
wenn das Waſſer die volle Sauerſtöffmenge enthalte welche ſie
unter dem vorhandenen Luftdruck und der hercſchenden Temperatur
aſſen könne und wenn ſich dieſelbe ſtets raſch ergänze e

verſtärkt werde die Oxydationsfähigkeit des Sauerſtoffes im
aſſer durch das Vorhandenſein von Magneſiakarbonat in dem

elben Jm weiteren ſpiele noch die phyſikaliſche Adhäſion und
kapillare Attraktion eine Rolle bei der Selbſtreinigung wobei

ch die Thatſache zeige daß eine raſche Klärung in ſtagnirendem h
aſſer gehemmt werde ſich dagegen ſchneller und auf kürzerem

rege im raſch fließenden Waſſer vollziehe Schließlich würden
ie im Waſſer gelöſten organiſchen Subſianzeu durch die Waſſer

vegetation durch die niederen Pflanzen wie Algen und nament
ch Diatomeen verzehrt wobei der Uniſtand ſehr günſtig ſei daß
e Pflanzenorganismen von der Temperatur wenig abhängig
n Nun ſtelle ſich die Frage entgegen unter welchen Um
Anden eine wahrnehmbare Verunreinigung ſtattfinde Wo

wutz in das Waſſer einfließe ſei daſſelbe natürlich auf eine
4gwiſſe Strecke unrein weiterhin aber wieder klar Es komme
3 darauf an wenn ſich in dem verunreinigten Theile des
flußlaufes Orte befänden denen dieſe Verunreinigung ſchaden
nne zu unterſuchen bis wohin dieſelbe reicht An dem

rade der Verunreinigung trägt ſtets das Verhältniß der
ſgeführten Schmutzmenge zur Waſſermenge ſchuld Ver
e hätten ergeben daß die Waſſervegetation imſtandeVeutne Verunreinigung von 1 1000 zu verarbeiten Zur

Aehimmung der Vexunreinigung müſſe man die Waſſer

menge des Fluſſes kennen und ſtets das beobachtete
Minimum in Verhältniß zur Verunreinigung ſetzen Eine Ver

wenn ſich ſuspendirte organiſcheunreinigung trete ſtets eStoffe im Flußlaufe zu Kothbecken anſammelten was ſtets ein

trete raſch fließende Sielwäſſer in einen ſtagnirenden
Fluß einſtrömten Die reinigenden Momente ſeien gebunden an
die Vertheilung des verunreinigenden Stoffes weshalb es ſich
empfehle gröbere Theile von dem Hineingelangen in den Fluß
abzuhalten Oft enthielten nun aber die Abwäſſer vorzüglich
die Fabrikwäſſer Stoffe welche die Waſſervegetation hbeinträch
tigten oder vernichteten und damit höre natürlich auch die
Selbſtreinigung auf Bei den Flußunterſuchungen im Königreich
Sachſen hätten ſich nur 7 Proz der Verunreinigungen auf Siel
wäſſer zurückleiten laſſen und auch von dieſen ſei es bei mehreren
noch zweifelhaft ob der Grund im Sielwaſſer liege Nach alle
dem dürfe man gewöhnliches Sielwaſſer in jedes
öffentliche Waſſer ableiten wenn die Menge des
Waſſers das fünfzehnfache von der des Sielwaſſers
beträgt und wenn die Geſchwindigkeit des Fluß
waſſers eine erheblich größere iſt als die des Siel
waſſers Es eröffneten ſich bei Beſprechung dieſer Frage eine
ſolche Fülle von Geſichtspunkten daß man der Forderung laßt
uns mit allen Maßnahmen bis zur Klärung aller einſchlägigen
Fragen warten eine gewiſſe Berechtigung einräumen könnte
Allein das wäre vom hygieniſchen Standpunkte ein unverzeih
licher Fehler Die Selbſtreinigung der Flüſſe ſei eine Thatſache
mit der zu rechnen ſei Werde die Anlage von Schwemmkanälen
verzögert ſo ſeien dadurch greifbare Nachtheile für die Städte
zu erwarten Jn München ſei die Sterblichkeit von 43 auf 30
aufs Tauſend herabgeſunken Ließen ſich durch die Kanalanlagen
die Todesfälle nur um 2 Proz herabdrücken ſo betrage das für
München 560 Fälle weniger nähme man nun nach der gewöhn
lichen Schätzung auf einen Todesfall 30 Krankheitsfälle und für
jeden Krankheitsfall 20 Tage Krankenpflege an ſo ergebe ſich
aus dieſer Berechnung für München ein Weniger von 16,800 Er
krankungen und 336,000 Pflegetagen Die Verantwortung dieſe
Verminderung verhindert zu haben wolle und könne Redner
An auf ſich nehmen und empfehle deshalb die Annahme des
Antrages
Nachdem in der ſich anſchließenden Diskuſſion Medizinalrath

Dt Niedner Dresden die mit den Pettenkofer ſchen Mit
theilungen im Einklang ſtehenden Ergebniſſe der Elbuntex
ſuchungen bei Dresden mitgetheilt und Hr Bürgermeiſter
Delius Siegen von einer der Anſchauung des Vereins ent
ſprechenden die Kanalanlage für Siegen geſtattenden Miniſterial
verfügung berichtet hatte richtete Hr Prof Dr Hofmann
Leipzig die dringende Aufforderung an die Anweſenden an
ihrem Theile dahin zu wirken daß auch die Gemeinden die
Prüfung der Flußwäſſer durch Sachverſtändige an Ort und
Stelle in die Hand nähmen Dann würden ſich die verſchieden
artigſten Ergebniſſe feſtſtellen und durch die unbedingt noth
wendige Veröffentlichung der Gutachten wichtige Geſichtspunkte
gewinnen laſſen Hr Oberbürgermeiſter Boettich er Magde
burg äußert ſich dahin daß Magdeburg nicht ſo glücklich als
Siegen gezwungen worden ſei Rieſelfelder anzulegen was ihm
ja glücklicherweiſe ſeine Mittel und das Vorhandenſein eines
geeigneten Terrains erlaube Er hoffe daß die Verſammlung in
Kürze von deren Beſchaffenheit durch den Augenſchein Kenntniß
nehmen werde Die Anfrage des Redners ob auch ſchädliche
anorganiſche Subſtanzen durch Selbſtreinigung der Flüſſe ver
ſchwänden was für Magdeburg bei der großen der Elbe von
der Saale zugeführten Verunreinigung durch die Kalibergwerke
bei Staßfurt und Aſchersleben eine Sache von Bedeutung ſei
wird dahin beantwortet daß auf dergleichen Subſtanzen die
Selbſtreinigung ohne Einfluß ſei

Die Verſammlung erklärt ſich ſchließlich gegen eine von Hrn
Prof Fränkel Königsberg vorgeſchlagene Aenderung des Antrages
mit demſelben in der oben angeführten Faſſung einſtimmig ein
verſtanden
Die darauf erfolgende Wahl des Ausſchuſſes ergab folgende
Zuſammenſetzung deſſelben Geh Sanitätsrath Dr Lent Köln
Oberingenieur F Andreas Meyer Hamburg Stadtbaurath
Stübben Köln Oberbürgermeiſter Dr Adickes Frankfurt a
Oberbürgermeiſter Dr Georgi Leipzig Geh Obermedizinalrath
Dr v Kerſchtenſteiner München Letztere beiden Herren ſind
für die ausſcheidenden Herren Oberbürgermeiſter Boetticher
Magdeburg und Geh Medizinalrath Prof Dr v Ziemſſen
München gewählt

Sodann behandelte Hr Turninſpektor Auguſt Hermann
Braunſchweig als letzten Gegenſtand der Tagesordnung Die
Schulſpiele der deutſchen Jugend Redner gab einen
geſchichtlichen Rückblick über die Bewegung der Turnſpiele deren
nothwendige Ergänzung zur Ausbildung des ganzen Menſchen
die Schule jetzt erkannt habe und wies nach daß dieſe Aufgabe
durch das Turnen allein wie es jetzt vielfach noch geübt werde
nicht zu erreichen ſei da letzteres lediglich auf Ausbildung der
Kraft gerichtet ſich zur Kunſt herausgebildet habe Des weiteren
ging Redner auf die Turnſpiele ein durch welche der im Kinde
ſchlummernde Spieltrieb befriedigt und für Erhaltung der Ge
undheit und Körpertüchtigkeit in einer Weiſe geſorgt werde wiebe das Turnen weil es von den Wegen Gutsmuts und Jahns

abgewichen ſei und die Muskelübung zum Selbſtzweck nicht als
Mittel zum Zweck ausführe niemals gewähren könne Jndem
er ſich ſodann auf die Kraftübungen Geſchicklichkeitsübungen
Aufmerkſamkeits oder Ordnungsübungen und die Schnelligkeits
übungen verbreitete betonte er zum Schluß den hohen Einfluß
der Turnſpiele auf die Charakterbildung Den Kernpunkt der
Erörterung bildeten folgende Theſen

I Die Schulſpiele ſowohl der Knaben als der Mädchen
ſind eine nothwendige Ergänzung des Turnunterrichtes

II Sie ſind nicht nur von großem Werth für die Ent

wenn

wickelung und Erhaltung der Geſundheit und Körperkraft
der Jugend ſondern auch für Zucht und Pflege des
Charakters
III Ferner iſt ihre Einrichtung das hervorragendſte Mittel

für Bekämpfung der Frühreife unſerer Jugend und für
Hebung der Geſittung des deutſchen Volkslebens überhaupt

IV Das Jugendſpiel iſt deshalb in ſämmtlichen Knaben
und Mädchenſchulen als wichtiges Erziehungsmittel ſorgfältig
zu pflegen und zu einer dauernden Schuleinrichtung zu machen
Die Theilnahme daran iſt für alle ſo weit nicht der Arzt ſie
verbietet allgemein verbindlich zu machen

V Die Anlage genügender Spielplätze welche ſowohl den
Knaben als den Mädchen Gelegenheit bieten auch täglich zwei
Stunden Bewegungsſpiele zu betreiben wird zur dringenden
Nothwendigkeit

3 Anſchluß an den Vortrag giebt die Verſammlung ihrem
eifall zu den Ausführungen des Hrn Referenten durch die An

nahme einer vom Hrn Oberbürgermeiſter Boetticher Magde
urg verleſenen Reſolution Ausdruck worin er den deutſchen
Städten eine kräftige Förderung der Turn und Jugendſpiele
empfiehlt und ſeine Freude darüber ausſpricht daß ſich bereits
ein deutſcher Centralausſchuß hierfür gebildet hat

Ju ſeinem Schlußworte dankte der Hr Vorſitzende Geh Rath
Dr Lent Köln den Referenten für ihre klar durchdachten und
fleißig ausgeführten Vorträge ſowie den Theilnehmern an den
Diskuſſionen durch deren Zuſammenwirken Erfolge wären
die im Stande wären dem Verein immer größeres Anſehen und
immer mehr Bereitwilligkeit zum Eingehen auf ſeine Wünſche
bei den Stellen wo die Geſetze gemacht würden und bei den
Gemeinden zu verſchaffen Auch der Preſſe ſei für die Ver
breitung der guten Sache zu danken Beſonderen Dank aber ge
bühre der Stadt Leipzig dem Oberbürgermeiſter derſelben dem
Rath der Vertretung und dem Ortsausſchuß nicht minder dem
Vertreter der Staatsregierung mit der ſich der Verein hei ſeinem
Wirken immer eng verbunden fühle

Dem Vorſitzenden brachte ſodann Hr Oberbürgermeiſter
Boetticher Magdeburg für ſeine umſichtige Leitung der Ge

atte ein dreimaliges Hoch aus worauf der Gefeierte mit kurzen
orten dankte
Ein großer Theil der Verſammlung begab ſich fodann nach

der Thomaskirche um dort die Motette anzuhören Nachmittags
fand gemeinſame Beſichtigung des Hochreſervoirs der Waſſer
leitung zwiſchen Stötteritz und dem Napoleonſtein ein Beſuch des
Südfriedhofes daſelbſt und die Beſi ügg der II Gasanſtalt
bei Konnewitz und des Schlacht und Viehhofes an der Kant
ſtraße ſtatt wo ein von der Stadt Leipzig angebotenes Vesper
brot eingenommen wurde Abends war ein Beſuch der Oper
Sizilianiſche Bauernehre Cavalleria rusticana danach eine freie
Vereinigung in den Räumen der Harmoniegeſellſchaft in Ausſicht
genommen Ein für Sonntag geplanter gemeinſamer Ausflug
nach z Rochlitzer Berg mußte wegen zu geringer Betheiligung
ausfallen

Nürnberg 19 Sept Jn der hentigen erſten Sitzung der
diesjährigen ordentlichen Generalverſammlung des Vereins
zur Wahrung der Jntereſſen der chemiſchen Jnduſtrie
Deutſchlands gab zunächſt Wenzel Berlin in ſeinem Geſchäfts
bericht einen Rückblick über die Entwickelung der chemiſchen Jn
duſtrie Deutſchlands im Jahre 1890 Die Zahl der voll beſchäf
tigten Arbeiter war danach von 90,585 auf 97,498 die Summe
der Löhne von 71,611,000 M auf 80,075,000 M geſtiegen Die
durchſchnittliche Dividende der mit einem Kapital von 198,073,100
M arbeitenden 82 Aktiengeſellſchaften hob ſich von 10,58 auf 12,81
Proz Der Bericht hebt hervor daß dieſes günſtige Ergebniß
nicht auf eine Steigerung der Preiſe ſondern auf die Zunahme
des Verkehrs zurückzuführen ſei Nach Verleſung des Berichts
fand die Erſatzwahl für die ausſcheidenden Vorſtandsmitglieder ſtatt
wobei an Stelle des ausſcheidenden Dr Jacobſen Berlin Geh
Kom Rath Siegle Stuttgart gewählt wurde die übrigen aus
ſcheidenden Vorſtandsmitglieder wurden wiedergewählt Nachdem
darauf Dr Martius Berlin in ſeinem Referat über die Be
theiligung der chemiſchen Jnduſtrie an der Weltausſtellung
in Chicago 1893 auf die Wichtigkeit der Beſchickung derſelben
durch die deutſche Jnduſtrie hingewieſen und der Hoffnung Aus
druck gegeben hatte daß die Reichsregierung durch Bereit
ſtellung reichlicher Mittel die Beſchickung unterſtützen
werde glaubte Geh Reg Rath im Reichsamt des Jnnern Caspar
eine ſolche Unterſtützung in Ausſicht ſtellen zu können Der
felbe legte die Gründe dar diefür en der Ausſtellung im
Intereſſe der deutſchen Jnduſtrie dringend ſprechen und empfiehlt die
Wahl eines Comite s zu Vorbereitungsaxrbeiten welches in
enger Fühlung mit dem Reichskommiſſar bleiben ſolle Die Wahl
eines ſolchen Comite s wird beſchloſſen Zu Punkt 6 der Tages
ordnung Sonntagsruhe beſchließt der Verein auf Antrag
des Geh Kom Rathes Siegle eine Enquete zu veranſtalten
deren Ergebniß in einer Eingabe an den Bundesrath niedergelegt
werden ſoll Jn Punkr 7 Schutz des Fabrik und Ge
ſchäftsgeheimniſſes wird eine Eingabe an die Reichsregierung
beſchloſſen betr die kriminelle Beſtrafung von Verletzungen der
Fabrik und äe Ferner wird beſchloſſen derReichsregierung das Geſuch zu unterbreiten im Wege inter
nationaler Verhandlungen die Beſeitigung des Zwanges
zur Ausführung der im Auslande genommenen Pa
tente herbeizuführen Dr Witte Roſtock beantragt das Reichs
ſchatzamt zu erſuchen ſobald wie möglich unter Zuziehung Sachverſtändiger aus dem Kreiſe der Mitglieder des Vereins eine
einheitliche Regelung der Vorſchriften über die Verwendung
von ſteuerfreiem Spiritus zu gewerblichen Zwecken
zu veranlaſſen Dieſer Antrag wurde einſtimmig angenommen
Als Ort der nächſten Generalverſammlung wird Stuttgart
Leipzig oder Stettin in Ausſicht genommen die Wahl des
Ortes jedoch dem Vorſtand überlaſſen

e

Wetterbericht der Deutſchen Seewarte vom 19 Sept
m

e

s Uhr morgens 2 Uhr nachmittags
Stationen Barom Therm Wind Stgtionen Barom Therm Wind

mm o rechtweif m rechtweif
Wemel 7929 15 1 W a Wremiel a WKiel 60 1 13 4 WeW2 Kermvurg 762 2 18 6 WNW 4
Hamburg 761 0 15 2 W 2 Wien 65 5 21 4 NWBorkum 61 1 16 0 SW 3WValentia 61 5 15 0 WeWMünſter 762 6 16 0 SW 2 Petersburg 752 4 11 4 S 1Sei a s a u lBerlin 5 olmBreslau e 138 B roh 150 W
Karlsruhe 65 9 15 6 SW 3
riedrichés 874 132 Sünchen 67 8 12 2 4

Beobachtung der Meteor Station zu Halle
h 0 Sept 9 U ab ſ21 Sept 7 U mrg

Barometer Millimeter 751,8 748,5Thermometer Celſius 18,1 14,2Rel Fenchtig keit 82 93Wind 9 S 1 SSO 1
Handels und Verkehrs Nachrichten

Baum wollspinnerei Die am Sonnabend in Frank
furt a M versammelt gewesenen Abgesandten deutscher Baum
wollspinnereien etwa 1 Million Spindeln vertretend haben
infolge der zur Zeit verlustbringenden Garnpreise einstimmig eine
Produktions Beschränkung von etwa 15 Proz be
schlossen wie solche bereits in verschiedenen Betrieben eingeführt
ist Einer demnächst statttindenden allgemeinen Versammlung
sollen noch Weitergehende Vorschläge gemacht werden

Stadtanleihen Eine Vereinigung braunschweiger Banken
an deren Spitze die Braunschweigische Kreditanstal steht übernahm
eine Alillion Mark 3 proz Braunschweigische Stadtanleihe zu 92 Proz
Im November 1869 erzielte die Stadt für ihre 3 proz Anleihe den
Kurs von 101 26 Proz also bei 1 Mill M etwa 90,000 M mehr

Sächsische Kammgarnspinnerei Die ausserordentliche
Generalversammlung am 19 d beschloss den Rückkauf von 750,900 M
alter Aktien bis 66 Proz Die Zeitbestimmung für Ausführung dieses
Beschlusses wurde der Verwaltung überlassen Das Geschäftsjahr wurde
auf das Kalenderjahr verlegt

Walzwerkverband In Köln fand am Sonnabend die
Hauptversammlung des Rheiniseh Westfälisechen Walzwerk
verbandes statt Die Berathungen galten u a der Preisfrage

Blechindustrie Heute findet in Frankfurt a/M eine Ver
sammlung sämmtlicher Blechproduzenten Deutschlands statt
Auf der Tagesordnung steht 1 Neubildung einer Vereinigung an Stelle
des früheren deutschen Blechverbandes 2 PFeststellung der Preise
3 Unschädlichmachung des Schleudergewerbs Die K meldet
dass für die Siegener Feinbleehwalzwerke die im verflossenen
Geschäftsjahre mit unverhältnissmässig hohem Verlust arbeiteten das
neue Geschäftsjahr noch ungünstiger anfange Die vor zwei Aonatem
eingetretene kleine Preisbesserung habe nachgelassen die Lage sei wirk
lich besorgrisserregend und keine Aussicht auf Besserung vorhandewm
weil die hohen Kohlenpreise bestehen bleiben Der Preis für Roheisen
sei bereits unter den Jelbstkosten angekommen Die Hütten befüänden
sich in derselben Lage Das Ausfuhrgesechäft in Spiegeleisen habe infolgeder hohen Kokspreise bedeutend abgenommen desgleichen der Puddel

eisenveabrauech

Dorftmund Gronau Enscheder Eisenbahn Der Anfsichts
rath beschloss die neuen 2,400,000 M 4proz Stammprioritäten den
Besitzern der alten Aktien und Stammprioritäten im Verhbältniss von
1200 M der jungen auf 10,800 M zum Kurse von 106 Proz zum Bezngs
anzubieten

Sehittsftracht Wegen des Fallens des Rheines ist die ober
rheinische Fracht stark gestiegen

Dividenden Der Aufsichtsrath der Peniger Patentpapier
fabrik beschloss von dem 633,000 M betragenden Robgewinn
220,000 M zu Abschreibungen zu verwenden 50,000 M dem Erneue
tonds 60,000 I der Sonderrücklage auzuweisen und 7 Proz Dividends
mit 210,600 M vorzuschlagen Der Autsiehtesrath der Bank tüi



TLongawirthschaft und Industrie Kwilecki Potocki Cobeschloss eine Dividende von 4 Proz wie im Vorjahre vorzuschlagen

New Vork 19 Se Telegr Der Werth der in der ver
gangenen Woche eingetfährten Waaren betrug 7,326,575 Dollar
an 5,902 486 Dollars in der Vorwoche davon für Stofte 2,324,084

ars

Schiffenachrichten
Brewmen 20 Sept Bewegungen der Dampfer des Nord

äeütschen Lloyd Oldenburg ist gestern anf der Fahrt nach
Australien in Port Said Leipzig auf der Fahrt nach Brasilien
in Oporto Nürnberg gestern in Suez angekommen KaiserWeiber II traf vorgestern abend Köln gestern in Bremer
hatfen Stuttgart vorgestern in Dover Ohio auf der Fahrt
nach dem La Plato vorgestern in Coruna ein Fulda kam vor
gestern abend in New Vorkan Preussen von Ostasien kommend
traf vorgestern vormittag in Aden ein Stettin ging vorgestern
früh mit der für Australien bestimmten Post von Brindisi nach Port
Said ab Ohio nach dem La Plata bestimmt hat vorgestern abend
die Reise von Coruna fortgesetzt und ist gestern vormittag in Vigo
angekommen

Dampfer der Hamb Am P A Gesellschaft
Colonia von Hamburg am 19 in St Thomas eingetroffen
Columbia am 19 mittags von Southampton abgegangen
Normannia von Hambürg am 19 mittags in New Vork ein

Eetrot 1

Ascauia am 19 abends in Eastbourne eingetroffen

Wasserstände bedeutet über unter Xull
e Saale und Vnstrut all Wuchs
Arleru Brückenpegel 19 Sept 20 Sept v 0,44 SWeiss ufels Ober egel 2 2,36 v 2,44 m 8do Unterpegel 70,04 0 16 12Halie Vnterhaupt 20 Sept 71,74 21 Sept 41,72 2

Troti do 71,44 44Alsleben Oberpegel 10 Sept 26 20 Sept 72,28 2
do Unterpegel F 1,11 r 1,07 4Kalbe Oberpegel 38 1,38 mdo Unterpegel r0,18s 2 r 0,20 2

TToldau Tsex Bger Blve
T Sept all Wuchs l ept Fall Wuehs

Budv is 9 19 0 2 Torgau 20 h IPrag 70,22 PF Wittenberg IJunghunzlau 0,11 3 P Rosslau F0,731 3Laun 9 25 1 Barb 1,08 enPardubitz 981 2 Magdeburg rI1,12 4 7Brandeis 0,0 1 PTangermündel 1,43 3AMelnik 2 2 P Wittenberge 1,241 4 eLeitmeritz 90,3ö1 1 PPDömitz Peg 0,74 5Aussig 20 9, 3 PlIauenburgſ 1,88 4Dresden 71,19 1
Beobachtet mittags nach amtl Depeschen der kgl Elbstrombau

Verwaltung

Fahrtiefen am 18 Sept
Vnstrut 1,06 m zwischen Artern und Ritteburg bei der Eisenbahn
rücke

Saale 1,08 m bei der Hennenbrücke 1,12 m bei Alsleben im
Untersehleusengraben

Elbe Sächsische Grenze bis Torgau 1,30 m bei Martins
Kirchen km 131,5 1,40 m bei Ammelgosswitz km 138,5 1,50 m
unterhalb des Döbeltitzer Durchstichs km 146 Torgau bis obere
Anhaltische Grenze 1,20 m zwischen den Torgauer Brücken km
154,5 1,50 mm bei der Pretzscher Ziegelei km 187 1,50 m unter
halb der Clödener Fähre km 199,5 1,59 m oberh der Wittenberger
Brücke rechtss Fahrjoch km 214 Saalemündung bis Magde
burg 1,90 m am Drackenberg unterhalb Trochin km 314 1,90 mm
oberh der Westerhüsener Fähre 1,80 m im Grahl bei Buckau km 323IThlekanal bis Havelmündung 1,80 m unterhalb Sandauer Fähr
Krug km 418 1,75 m am Räbelschen Schaarteich km 420,5

Wanren und Prodnktenberichte
Getreide,

Berlin 19 Sept Weizen mit Ausschluss von Rauhbweizen per
1000 kg Loco still Termine wenig verändert Gekündigt 450 t
Kündigungspreis 235,6 Al Loco 226 243 M nach Qualität Lieferungs
quoalität 235 weisser polnischer 232 gelber märkischer 235 ab Bahn
Pez per diesen Alonaf und per Sept Okt 235,75 ,25 236 235 75
bez per Okt Nov und per Nov Dez 234 233 75 ,50 bez

Roggen per 1000 kg co unbelebt Termine matter Gekündigt
t Kündigungspreis M Loco 218 239 A nach Qualität Lie

ferungsqualität 236 russischer in ländischer mittel 224 228
besserer 23 234 feiner 236 238 ab Bahn bez per diesen Monat
per Sept Okt 242,25 241,5 bez per Okt Nov 249,25 239,5 bez
per Nov Dez 237,25 286,5 75 bez per April Mai 239,5 bez
Gerste per 1000 kg Still Grosse und kleine 162 215 nach

Qualität Futtergerste 163 180 II
Hater per 1000 kg Loco matter Termine unter Schwankungen

böher Sekündigt d t Kündisungspreis 160,5 M Loco 156 184 M
nach Qualität Lieferungsqualität 168 M Pommerscher preussischer
schlestscher und russischer mittel bis guter 158 173 feiner 178 186ab Bahn und frei Wagen bez per diesen Monat per Sept Okt
160,5 161,25 1509 75 161,25 bez per Okt Nov 160,5 161,25 159,75
61,75 bez per Nov Dez 181 75 1609 25 161,75 bez
v agdeburg 19 Sept Gebr Friedeberg Landweizen 235

24 Weiss weizen 224 234 glatter engl Weizen 212 230 A
Rauhv eizen 206 216 Roggen 234 242 Chevaliergerste 176 186
Al Landgerste 168 120 Hafer 158 164 A für 1000 kg

Leipzig 19 Sept Weizen per 1000 kg netto inländischer alter
do neuer 220 228 I bez u Br ausländischer 249 250 II bez

u Br Besser Rogsaen per 1000 kg netto inländischer alter
do nener 246 250 A bez ausländischer 262 I Br Fester Gerste
per 099 kg netto Braugerste 180 395 31 bez u Br do Mahl

U Futterwaare 170 80 51 bez u Br Hafer per 1000 kg netto in
Jän li her alter 170 A Br do neuer 156 16 5 bez u Br aus
ländischer

s KSordhausen 19 Sept Preise einschl Maklergebühr Weizen
21,002,17 M Roggen 25,30 24,50 M Gerste 15,66 17,00 Hafer
15,55 14,23 per 100 kg
e am an rg 19 Sept Weizen loco ruhig holsteinischer loco neuer
210 225 Roggen loco ruhig mecklenburgiseher loco neuer 215 245
russischer loco atill 192 195 Hafer ruhig Gerste ruhig z

Stettin 19 Sept nachm 1 Uhr Weizen fest loco 225223 per Sept Okt 228,50 per Okt Nov 226,50 Roggen fest 1oco
210 per Sept Okt 237,560 per Okt Nov 285,50 Pommerscher
Hafer loco neuer 155 163

Breslau 19 Sept Roggen per Sept 239,05 8Sept r Sept OKtper Okt Nov p T rFeuss a/Rh 18 Sept GOriginal Wochenbericht von Jonas
Hoffmann Trotz schwacher Marktanfuhr verkehrte Getreide in
matter lIustloser Haltung Weizen etwas billiger Roggen undHafer ruhig Gerste und Mais niedriger ter t no
minell Weizenmebl schwach gefragt und flauer Von Weizen
e gilt das nämliche Tagespreise Neuer Weizen 214 224 AI

euer Koggen 220 230 neuer Hafer 130 135 M düe 1000Weizenmme Nr 70 ohne Sack 31,25 3175 21 di z i ſan e r ,25 31,75 M die 100 kg Weizenklele
Mien 18 Sept Telegr Weizen per Herbst 10,54 Gd 10,57 Bs r T 027 7 Roggen per Herbst 10,1i öa

10,13 Br rühjahr 18 10,57 Br Hat6,46 G 6, 9 Br per brühjahr is02 6,37 d 6 o Br er per Aorve
J est 19 Sept Ielegr Weizen loco fest per Herbst 10,43

Gd I Br per Frühjahr Ie82 10,22 Gd 10,84 Br Hafer per Herbst
5,90 c e e per c i 6,20 Gd 6,22 Br

Paris 19 Sept elegr Schlussber Weizen trä26,90 per Okt 27,10 per o Fern per d
Restzen zu per 777 h W 21,99Antwerpen 19 Sept Telegr eizen beh ruhig Ernte u hauptot

Amsterdam 19 Sept Telegr Weizen per Novh r h per Alar 45 JSe g Tork 10 Sept Telegr Rother Winterwelzen loco 105t 11 per Sept 104 per Okt 105, per Dez 108/, per
ver c Vork 10 Sept Telegr Anfangsbericht Weizen per

Roggen an

per März

Kaffeo
Hawmbaurg 19 Sept Kaffee matt Umsatz Sackam burg 19 Sept vorm 11 Uhr Vorwiitogberieht Kaffee

Good grerag o pr Sept 70 pr Dez 60, pr März 58 7, pr
uMai 58 ige a rg o Sept nachm 3 Uhr h Kaffee

Good avera Santos pr Sept 67 pr z 60 pr März 58 pr
Mai 58/, Unregelmässig

Amsterdam 19 Sept Telegr Java Kaſfee good ordinary 53
Havre 19 Sept vorm 10 Vhr Telegr d hamburger Firma

Peimann Ziegler Co Kaffee in New Vork schloss mit 25 Points
Baisse Rio 29,000 Sack Santos 17,000 Sack Recettes für gestern

Haxre 19 Sept, vorm 10 Uhr 20 Alin Telegr d hamburger
Firma Peimann Ziegler Co Kaffee good average Santos pr
Sept e8, 0 pr Dez 74,25 pr März 71,75 Weichend

New Vork 19 Sept Telegr Kaffee Fair Rio 17 Kaffee
Nr 7 loword pr Okt 12,87 pr Dez 111,72

ZuckKer

Magdeburger Börse
I Preise für greifbhare Waare

A Alit Verbrauchssteuer B Ohne Verbrauchssteuer
18 Sept 19 Sept 18 Sept 19 Sept

Brodraff I 2 28,509 29,00 Granul Z
do II 2 28 25 Kornz 92 17,20 17,25Gem Ratf 3 28,00 do 889 16,65 16,80Gw Melis I 5 26,75 Nachpr 759 13,00 14,50

7 Tendenz am 19 Sept vorm 11 UhrKrystallz I
do II STendenz am 19 Sept vorw 11 Vhr

Still Preise theilweiso nominell
II Terminpreise abzüglich Steuervergütung

A Rohzucker I Produkt Basis 88
a frei auf Speicher Magdeburg

Notizlos
b frei an Bord Hamburg

Sept 12,22 13,15 G Dez 12,55 bez 12,55 12,52 GOKt 12,67 bez 12,655 Br Jan März 12,77 Br 12,72 G
12,62i7 G März 12,87 Br 12,82 GOkt Dez 12,57 Br 12,52 G Jan 12,62 bez

Nov 12,50 Br 12,45 G Tendenz ruhig stetigNov Dez 12,2 Br 12,50 G
B Granulirter Zucker

Frei an Bord Hamburg

Stetig

SeptPengſenr

Die Aeltesten der Kaufmannsehatt
Liquidationspreise an 19 Sept

Mittags 11 Uhr Abends 6 UbrRohbzucker Rohznekerfrei auf Speicher frei an Bord frei auf Speicher frei an Bord
Magde w Hamburg Magdeburg HamburgSept 12,85 l 13,15 Sept 12,82 /2 II 13,12 M0Okt s 12,32 99 12,62 I Okt e 12,27/2 9 12,57 5

Nov 12,15 12,45 Nov 123,12 12,42Dez 12,22 12,52 Dez 12,17/2 12,47 2Januar 12,32 12,62/2 Januar 12,22f 12,57
Februar
März

12,372 12,672
12,472 12,77

April 12,62 12,92 April 12,57 12,87Mai 12,70 18,00 Mai 12,67 12,97Granulirter Zucker Granulirter Zuckerfrei an Bord Hamburg trei an Bord Hamburg

Sept SeptZucker Liquidationskasse in Magdeburg
Hamburg 19 Sept Schlussbericht Rüben Rohzucker I Pro

dukt Basis 880 BRendement neue Usance frei an Bord Hamburg pr
St 13,15 pr OKt Dez 12,55 pr Jan März 12,70 pr Mai 13,00
Stetig

Paris 19 Sept Anfangsbericht Telegr Rohzucker ruhig
889 loco 36,50 Weisser Zucker behauptet Nr 3 pr 100 kg per
Sept 26,75 pr Okt 35,62 pr Okt Fan 35,12 pr Fan April 35,62/,

Paris 19 Sept Schlussbericht Telegr Rohzucker ruhig
88 loco 36,650 Weisser Zucker behauptet Nr 3 per 109 kg per
Sept 36,75 pr Okt 35,62 pr Okt Jan 35,25 pr Jan April 35,621,

London 19 Sept Telegr 96 Javazucker loco 15 träge
Rüben Rohzucker loco 13 ruhig

Antwerpen 19 Sept Telegr Sofort Fres Okt bis Dez

12,42
2,52

12,72 Februar
12,82

31,25 Fres Jan März 31,50 Pres
New Vork 19 Sept Telegr Zucker PFair reſining Musco

vados 3
Spiritus

Berlin 19 Sept Amtlich Spiritus wit 100 1 a 100 gleich
10,000 nach Tralles Gekündigt 1 Kündigungspreis D
Loco ohne Fass

n mit 70 M Verbrauchsabgabe per 1001 à 106 gleich 10,000
e kes Gekündigt 1 Kündigungspreis M Loco ohne Fass
58,4 bez

r mit 50 A Verbrauchsabgabe per 1001 à 100 gleich 10,000nach Tralles Gekündigt I Kündigungspreis A Loco mit Fass
per diesen Monat

Spiritus mit 70 A Verbrauchsabgabe Alatter Gek 290,000 I
Kündigungspreis 59,8 I Loco mit Fass per diesen Monat 90,8 59,6
80,1 bez per Sept Okt 54,7 55 4 55 54,8 bez per Okt
Nov 58,6 54,2 2 bez per Nov Dez 53,2 52,9 533 bez per Dez Jan 53 52,9 53 4 per Jan Febr 1892 per
Febr Alärz per April Mai 54 53,7 54,6 53,5 ,8 bez Gestern per
Sept 61,3 62 160,8 bezLeipzig 19 Sept Spiritus unversteuert per 10,000 10 ohne

mit 50 I Verbrauchsabgabe 79,20 M G mit 70 AI do 59,40
Posen 19 Sept Spiritus loco ohne PFass 50Cer 76,80on 70er ver Geen 20 a Ioes
Hamburg 19 Sept Spiritus ruhig per Sept Okt 41 Br perOkt Nov 41 Br per Nov Dez 4601 Br r 401 Br z
Stettin 18 Sept Spiritus fest loco ohne 79 M Konsumsteuer57,09 per Sept 57,00 per Sept OKt 54,00
Breslau 19 Sept Spiritus per 100 1 102 excl 50 M Ver

hrauchsabgaben per Sept 76,30 do do 70 I Verbrauchsabgaben per
Sept 76,50 do do per Sept Okt 51,50 do do per Okt Nov

Paris 19 Sept Telegr Spiritus träge per Sept 39,00 per
Okt 28,75 per Nov Dez 29,00 per Jan April 40,00

Petroleum
Stettin 19 Sept Loco 10,80
Hamburg 19 Sept Petroleum fest nominell

loco 6,25 Br pr Okt Dez 6,35 Br
Bremen 19 Sept Börsen Schluss Bericht Offizielle Notirung

der Bremer Petroleum Börse Raffinirtes Petroleum grosses Geschätft

Preise steigend loco 5,95 A Br tr Antwe r r r Rafſfinirtesype Weiss loco 15 bez u Br pr Sept 15 pr Okt Dez 155 Brpr Jan März 15e, Br Ziemiieh jeblatt a Br
New Nork 19 Sept Telegr Raffinirtes Petroleum Standard

white in New Vork 6,30 6,45 Gd do Standard white in Philadelphia
6,25 6 40 Gd Rohes Petroleum in New Vork 5,60 do Pipeline Certi
ficates pr Okt 602, Pest

Standard white

New Vork 19 Sept Telegr Anfangs KPipe line certifieates pr Okt er tacange Kurze Peirstenm

Oele Oelsaaten Fettwaaren
Berlin 19 Sept t Rüböl per 100 kg mit Fass Termine

unverändert Gek 300 Ctr Kündigungspr 62,5 Loco mit Fass
loco ohne Fass per diesen Monat 82,8 bez per Sept Okt 62,5

bez per Okt Nov und per Nov Dez 61,5 AI per März April
per April Mai 62 M

R L zig e e n M bez u BrapsKkuchen per 190 Eg netto 15 I bez Räböl 1000 kn e bez n a flau per 1000 kg netto
tettin 19 Sept Rüböl unverändert r Sept Okta r z Ry e p perreslau 19 Sept Rüböl pr Sept 65,f er Sept Okt 65,50 Mr 19 Sept Rüböl loco 66,50 per öxl 6520 per Mai 1892

u am urs gäg8ept y t v loco 64remen Sept chmalz fester Wilcox 38/ Pf Armn 7 d r an 34 Pfg 9 wovraris 19 Sept elegr ühböl behauptet r SeptOkt 73,50 per Nov Dez 74,56 e perPest 190 Sept Telegr Ko Iraps per Je Okt 14,20 Gd 14,30 Br
New Nork 19 Sept Telegr Schmalz loco 7,20 do Rohe

Brothers 7,60

Menl
Amtl Roggenmehl Nr O u 1 per 100 kgn i ne r er e inis M per diesen Monat un r Sept Oktbez per Okt Nov 33 32,85 ,95 begz per Noöy Be 3 v

Berlin 19 Sept
brutto inkl Sack

h Nr O u 1 32,25 37,5 her do ſeine Marken Nr Ou Nr C 1,50 A höher als Nr O u 1 per 100 kg br inke
Sack Bessere

Paris 19 Telegr Mehl tröüge per Sept 60,90 per Okt
61,40 per Nov Febr 62,00 per Jan April 2,95New Vork 10 Sept relegr Mehl 4 D 25 C

Kälsenfrüchte
Berlin 18 Sept Pol Präs Erbsen gelbe zum Kochen 2440

Speisebohnen weisse 24 20 Linsen 29 60
Berlin 19 Sept Mais per 1000 kg Loco ſest Termine g

schüäftslos Gekündigt t Kündigungspreis II Loco 158 1
nach Qual per diesen Monat per Sept Okt Per Okt
Nov per Nov Dez zErbsen per 1000 kg Kochwaare 200 220 Futterwaare 188 198
nach QualitätLeipzig 19 Sept Mais per 1000 kg netto amoerikanischer
do rumünischer do Donau 166 M bez u Br do ungarischer

Nordhausen 19 Sept Erbsen gelbe K 20,00 22,0 Speise
bohnen weiss 22,00 24,0 Linsen 24,00 28,00 I per 100 kg

Bremen 19 Sept Reis unverändert
Wien 19 r u Mais per Aug Sept 6,05 Gd 6,75 Br

per Mai Juni 6,11 Gd 6,13 Bre Pest 19 Sept Telegr Mais per Mai uni 1892 5,72 Gd 5,74 Br
New Vork 19 Sept Telegr Mais per Okt 60

Oelkuchen Teinen
Hamburg 19 Sept Oel ku chen Bericht von Cölleu Gliemonn

An den französischen Plätzen hat die Haussebewegung in Erdnussknehen
inzwischen einer etwas ruhigeren Stimmung Platz gemacht wenngleich
die Forderungen sehr hohe bleiben An unserm Markte war dagegen
das Geschäſft in dem Artikel recht lebhaft und beginnen die Preise sich
nach und nach den höheren französischen Notirnngen anzupassen
Disponible Baumwollsaatkuchen u Mehl liegen nach wie vor sehr fest
Waare aus neuer diesſähriger Ernte welche jedoch nie ht vor Ende Nov
zu erwarten ist wird hingegen verhältnissmässig preiswerh angeboten

Von inländischen Artikeln waren Rapp u Palmkuchen sehr gefragt
und wurden namentlich Rapskuchen bei kleinerem Angebot höher bez

Wir notiren heute Eränusskuchen haarfrei 139 45 do in
Haartuch gepresst 136 157 M Kokosknechen 136 163 Sesamkuchene r Baumwollsaatkuchen u MAehl 12 156 Al Rapp
Kkuchen aus inländischer Saat 131 Palmkuchen 118 Leinkuchen
159 per 100 kg ab hier

Putteravtilrel
Hamburg 18 Sept Palmkuchen deutsche 120 125 M Cocos

nusskuchen deutsche 160 Baumwollsaatkuchen 142 148 M Erd
nusskuchen 140 160 M je nach Qual Rappskuchen 125 130 Lein
kuchen 150 155 Palmkernschrot 115 120 AI für 1000 kg Rüböl
loco 63 M Br Leinöl loco 42,00 M Br

Kartoffeln
Berlin 18 Sept r Kartoffeln 6,25 8,75 M per 100 kg
Nordhausen 19 Sept Kartoffeln 7,69 8,00 II per 100 Kg

Stroh KReu
Nordhausen 19 Sept Stroh 3,00 4,00 Heu 4,50 5,99 M

per 100 Kg
Wolle Baumwolle

Leipzig 19 Sept re La PlataGrundmüster B per Sept 3,67 per Okt 8,67 per Nov 8,70 per
Dez 3,70 per Jan 3,75 per Febr 3,75 per März 3,77 per April
3,80 per Mai 3,80 per Juni 3,82/, per Juli 8,82 per Aug 8,82

Umnsatz 155,000 kg Behauptet
La Plata Contract C Sept Nov 3,95

Bremen 19 Sept Wolle Umsatz 60 B Cap, B Austral
B KämmlingeAntwer en 19 Sept vorm 10 Uhr 30 Min Telegr v Wilkens

u Kom p Plata Zug Type Nov 4,62/, Dez 4,65 März 4,75
Aug 4,85 Käufer

London 16 Sept Telegr Wollauktion Für bessere Sorten feste
Tendenz

Bremen 19 Sept Baum wolle Schwach Upland middl loco
44 Pfg Upland Basis middl nichts unter loyv middl auf Termin
Iäeferung Sept 43/ Pfg Okt 43 Pfg Nov 44 Plg Dez 44
Pfg Jan 441 Pfg Febr 448 PfgLiverpool 18 Sept Telegr Baumwolle Anfangsbericht
Muthmasslicher UVmsatz 5009 B Träge Tagesimport 2000 B

2 r 18 Sept nachm 12 Uhr 50 Alin Telegr Baum
wolle Vwsatz 5009 davon für Spekulation und Export 509 B
Träge Amerik u Broach e niedriger

AMiddl amerik Lieferungen ruhig
Liverpool 18 Sept nachm 1 Uhr 10 Min Telegr Baum

wolle Umsatz 5000 davon für Spekulation und Export 590 B
TrägeMan amerik Iieferungen Sept Okt 49 Okt Nov 427
Nov Dez 42 Dez Jan 4 Jan Febr 427 Vebr März 425 März
April 4 April Mai 47/8 Mai Funi 459 d Alles Verkäuferpreise

Liverpool 18 Sept Wochenbericht
Gegenw Woche Vorige Woche

Wochenumsatz e e 53,090 80,000desgl von amerikanischen 41,000 58,900
desgl für Spekulation 8,900 7,900desgl für Erport 4,900 4,000desgl für wirklichen Konsum 33,000 47,000
desgl unmittelbar aus Schiff 64,000 56,000

Wirklicher Export 6,000 4,009Import der Woche e 20,900 17 000avon amerikanische e 15,000 7,009Vorrath 955 746,000 849,000davon amerikanische e 550,000 934,000Schwimmend nach Gross britannien 709,0 33,000
davon amerikanische e 50,009 18,000

New Vork 17 Sept abds 6 Uhr Telegr Baumwolle in New
Vork 82 do in New Orleans SNew Vork 19 Sept Telegr Baum wollen Wochenbericht
Zufubren in allen Unionshäfen 159,000 Ausfuhr nach Grossbritannien
33,000 Ausfuhr nach dem Lontinent 9000 B Vorrath 381,000 B

Künstl Düngemittel Futterartikel
Magdeburg 18 Sept Bericht von Lutze Heimann Chile

salpeter Im Laufe der verflossenen Woche blieb das Geschäft ein
ruhiges und die Tendenz unverändert stetig Gut unterrichtete Im
porteure bringen Schätzungen der z Dez Verschiffungen von
355,000 t etwa gegen etwa 545,009 t zur gleichen Zeit im vorigen Jahre
Es ist also danach die statistische Lage des Artikels recht günstig auf
zufassen Heutige hamburger Notirungen sind Sept Okt 75 Okt
Nov 25 Febr März 20 frei Fahrzeug Hamburg

Hamburg 19 Sept Chili Salpeter Bericht von Cölle u Glie
mann Bei grosser Zurückhaltung seitens des Inlandes bewegte sich
das Geschäft in mässigen Grenzen und mussten Preise zum Schluss der
Woche eine Kleinigkeit nachgeben

Wir notiren heute Lokowaare 8,70 Lieferung per Sept Okt d J8,75 AI per Jan Febr 1892 9,10 AI per ebr du 1852 9,15 A per
20 kg erste Kosten ab hier

Chemische Produkte
London 19 Sept Telegr Chilisalpeter 9 sh für gewöhnliche

9 sh 3 d für chemische Sorten
Moetalle

Breslau 19 Sept Zinn umsutzlosAmwsteräam 19 Sept Teleg Bancazinn 55
New Vork 19 Sept Telegr Zinn Straits 20,05 Doll

Nr 1 Coltness 24,50 Poll
New Vork 19 Sept Telegr Kupfer per Okt 12,80

Eisen

Inglischo Velours Kammgarn nacelfertig
reine Wolle ea 140 em breit t 45 p Meter

bis 75 verſenden direkt an Private jedes beliebige Quantum
BuxkinFabrikDépt Oettinger Co Frankfurt a N

MuſterAuswahl bereitwilligſt frauko
a

RRwin BrauerDen n Warver geschattet volort das Veste
antispetische Mundwasser Man verwende nur dieses

Erhältlich in Apotheken Proguerien und Partütigrien
ww

Berlin 19 Sept Weizenmehl Nr 00 33 315
bez Feine Marken über Notiz bez Bessere Froge

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

r Vorliegender Nr 221 unſeres Blattes liegt bei
Verlooſungsliſte der SaaleZeitung Nr 18

d
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